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Вечером во вторник 
Иран отправил десятки 
баллистических ракет 
в сторону Израиля. На 
выходе, похоже, только 
медийный эффект. Осо-
бого ущерба атака вра-
гу не принесла. Но, как 
модно нынче говорить, 
гештальт закрыт: реак-
ция Тегерана на убийство 
лидера проиранской ли-
ванской «Хезболлы» по-
ступила. Но беда в том, 
что теперь этот самый 
гештальт открылся у Из-
раиля, который, само со-
бой, иранскую ответку за 
бомбардировки Бейрута 
и ликвидацию Насраллы 
просто так оставить не 
может. Бог весть, начнет-
ся ли давно ожидаемая 
большая война на Ближ-
нем Востоке, но местная 
«забава», которую можно 
сформулировать как «воз-
мездие за возмездие», 
понеслась по новой.

Как Иран объясняет 
свои действия против 
Израиля, чем еврей-
ское государство гро-
зит персам и во что вы-
льется ближневосточная 
катавасия?

Продолжение темы 
на 3-й стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

ПРОКЛЯТИЕ 
БЕЗБОЖНОГО МИРА

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

МЕДИЙНАЯ 
МЯСОРУБКА 
УГЛЕДАРА
За время СВО появилась примета: если у 

Украины какой-нибудь населенный пункт пре-
вращается в новостях из «неприступной кре-
пости и важнейшего стратегического узла обо-
роны» в «город, не имеющий особого военного 
значения» — значит, скоро Россия освободит 
этот город от украинской оккупации. На про-
шлой неделе такое превращение произошло с 
Угледаром. Сегодня Угледар, удерживавшийся 
ВСУ два года, наш. И стоит обратить внимание 
на последние десять боев за него.

Итак, Угледар был взят нашими войсками 
в клещи. По нему активно работали авиация 
и артиллерия, наши «штурмы», проявляя чу-
деса героизма, выбивали врага из построек, 
буквально доставали из-под земли. Исход 
был ясен, «важнейший город» в украинских 
медиа уже стал «ничего не значащим», но 
командование ВСУ оставило там своих солдат 
умирать. Не было ни команды на отход, ни 
пополнения, ни, тем более, ротации. Брига-
ды ВСУ были обречены стать смертниками. 
Часть украинских военных вызвала «Волгу» и 
сдалась. Участь остальных оказалась неза-
видной. Сейчас над Угледаром гордо реют 
флаг России и красный флаг Победы.

Так зачем командование угробило столько 
жизней на «не имеющий значения» и очевидно 
обреченный на оставление город? 

Читайте 2-ю стр.

ЗУБ ЗА ЗУБ, МЕСТЬ ЗА МЕСТЬ
Ближний Восток опять 
на пороге большой войны

НЕПОКОРНАЯ МЕДИАНА
Прожиточный минимум привяжут к инфляции

С 2026 года величину прожи-
точного минимума на душу насе-
ления (ПМ) правительство хочет 
рассчитывать по-новому, исходя 
из уровня инфляции. Такой зако-
нопроект от кабмина уже внесен 
в Государственную думу. Авторы 

инициативы считают, что это но-
вовведение позволит оператив-
но реагировать на инфляционные 
риски, независимо от ситуации с 
доходами в стране.

Читайте 2-ю стр. 

Обломок иранской ракеты, упавший на оккупированном 
Западном берегу.

Иранские ракеты в небе над Израилем.

КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ ЖДЕТ ПРИБАВЛЕНИЯ
Московские метростроители с уже привычным по по-

следнему времени темпом строят тринадцатую станцию 
Кольцевой линии. Она появится больше чем через 70 лет 
после того, как была запроектирована. У транспортного 
узла с названием «Достоевская» появятся новые выходы 
в сторону реконструированного спорткомплекса «Олим-
пийский», Театра зверей и Соборной мечети. А долго-
жданная пересадка на север Люблинско-Дмитровской 
линии пригодится пассажирам будущей высокоскоростной 
магистрали из Санкт-Петербурга. 

Читайте 7-ю стр.

Новая станция «Достоевская» строится 
ради ВСМ, «Олимпийского» и мечети

СМЕРТЬ В  МЕДВЕЖЬЕЙ ШКУРЕ
Что делать, когда тотем становится угрозой

Как гласит народная те-
ория относительности, «все 
познается в сравнении». 
Медведь в лесу или на арене 
цирка — это хорошо. А на тво-
ем огороде или ломящийся 
в дверь — уже не очень. За 
последнее время по всей Рос-
сии участились случаи, когда 
бурые медведи приходят к 
людям в населенные пункты. 
Некоторые подобные визиты 
заканчиваются мирно, и мед-
ведь уходит по своим делам. 
Итогом же других могут стать 
жертвы среди людей и скота. 
Проблема настолько серьез-
ная, что в Москве Росохотры-
боловсоюз организовал «кру-
глый стол» для обсуждения 
этого вопроса. 

Читайте 7-ю стр.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Арина ШАПАРИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

ХАМСТВО МИГРАНТОВ, СОВЕРШИВШИХ ДТП, ПРИРАВНЯЛИ К ХУЛИГАНСТВУ

Ответить за хулиган-
ство, вероятнее всего, 
придется уроженцам 
Таджикистана, устроив-
шим ДТП в июле этого 
года в городском округе 
Видное. После аварии 
мигранты стали невеж-
ливо выражаться в адрес 
женщины-водителя, а ее 
супруга хотели вызвать на 
разговор по-мужски.

Как стало известно 
«МК», 39-летняя женщина 
за рулем «Тойоты» возвра-
щалась с 11-летним сыном 
из аквапарка домой в ра-
бочий поселок Лопатино. 
Как вдруг в заднее крыло 
машины на большой ско-
рости въехал автомобиль 

«Дэу Матиз». От сильного 
удара последний задел 
припаркованную машину 
такси. 

Ошеломленная дама 
вышла из автомобиля, 
чтобы обсудить с вино-
вником инцидента об-
стоятельства произошед-
шего. Из второй машины 
вышли трое уроженцев 
Таджикистана в возрас-
те от 18 до 24 лет, которые 
стали грубо высказывать-
ся в адрес водительницы 
и угрожать смертью. 

Напуганная дама отве-
ла ребенка в сторону от 
агрессоров, после чего 
вернулась на место ава-
рии и вызвала на помощь 

42-летнего мужа. Вскоре 
к мигрантам присоеди-
нились их знакомые, ко-
торые настаивали, чтобы 
супруг женщины отошел 
с ними поговорить по-
мужски. Виновники ДТП 
настояли на приезде со-
трудников ГИБДД. Со-
трудники правоохрани-
тельных органов первым 
делом стали проверять 
документы мигрантов. 
Оказалось, что два уро-
женца Таджикистана на-
ходились в России неза-
конно. У водителя «Дэу 
Матиз» не было с собой 
всех документов на ав-
томобиль, отсутствова-
ла и страховка. Гастар-
байтеров увезли в отдел 
полиции, где водитель 
признался, что во время 
совершения поворота за-
смотрелся в телефон и не 
заметил впереди едущее 
транспортное средство. 

Со слов пострадавшей, 
ей придется самостоя-
тельно оплачивать ремонт 
своей машины. Стоимость 
восстановления составит 
около 246 тысяч рублей. С 
хозяином второго задето-
го автомобиля виновники 

ДТП смогли договорить-
ся, заплатив ему 10 тысяч 
рублей.

По решению судьи Вид-
новского городского суда 
незаконно проживающие 
на территории России ми-
гранты были признаны 
виновными. Они должны 
оплатить административ-
ный штраф в размере 5 
тысяч рублей, а потом са-
мостоятельно покинуть 
территорию России.

В отношении гастар-
байтеров было возбуж-
дено уголовное дело по 
статье «Хулиганство». 
Однако заместитель 
Видновского городско-
го прокурора отменил 
это решение. Теперь же, 
как сообщили «МК» в ин-
формационном центре 
Следственного комитета, 
в настоящее время в ГСУ 
СК по Московской обла-
сти повторно возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Хулиганство». Предсе-
датель СК РФ Александр 
Бастрыкин поручил до-
ложить о ситуации и при-
чинах непривлечения к 
ответственности фигу-
рантов. 

Молодая бордер-колли 
решила полакомиться 
игрушечной мышкой, а 
оказалась на операци-
онном столе. Извлекать 
несъедобный предмет 
пришлось хирургическим 
путем. 

Как узнал «МК», на днях 
столичные ветеринары 
спасли чрезмерно лю-
бопытную охотницу на 
игрушечных грызунов. 
В ветклинику «Вешня-
ки» хозяева привезли 
4-месячную бордер-колли 
по кличке Альма. 

Незадолго до этого 
владельцы щенка купили 
фигурки мышек, имити-
рующих настоящих, — они 
были предназначены для 
второго питомца, кота. 
Однако игрушками за-
интересовалась Альма. 
Всеми способами собака 
пыталась добраться до 
вожделенного «лаком-
ства». Видя повышенный 

интерес любимицы 
к запретному пло-
ду, хозяева спря-
тали мышей в ем-
кость и убрали на 
высокую полку. 

Однако это не 
помогло. Щенячье 
любопытство и 
охотничий инстинкт 
взяли верх. Альма 
залезла на стол и 
стащила добычу. 
Застигнув собаку 
на месте престу-
пления, хозяева 
первым делом пе-
ресчитали мышек 
и недосчитались 
одной. Щенка сроч-
но повезли к вете-
ринару. 

Специалисты прове-
ли хвостатой пациентке 
рентген: пропавший гры-
зун был обнаружен внутри 
организма. Мышь была 
крупная и застряла, это 
представляло опасность 

для жизни собаки. При-
шлось Альме ложиться на 
операцию. 

Хирургическое вмеша-
тельство прошло успеш-
но, игрушку извлекли, а 
юная охотница уже идет 
на поправку. 

СОБАКА ПРОГЛОТИЛА ИГРУШЕЧНУЮ МЫШЬ, 
ВОЗОМНИВ СЕБЯ КОТОМ

Цены на кофе и какао по 
сравнению с прошлым го-
дом выросли на 18–20%. 
К такому выводу пришли 
специалисты аналитиче-
ского центра «Чек Индекс», 
сравнив цены на кофе и 
какао, продаваемые в Мо-
скве в сетевых и несете-
вых торговых точках, как 
онлайн, так и офлайн, в 
августе–сентябре 2023 
и 2024 годов.

Анализ цен показал, 
что средняя цена кофе в 
этот период составляла 
612 руб., это на 18% выше 
уровня прошлого года. Ко-
личество покупок, несмо-
тря на это, также увеличи-
лось, рост по сравнению с 
прошлым годом — 7%.

Средняя стоимость 
чашки кофе в общепите 
и кофе с собой — 204 руб., 
тут рост цены менее зна-
чителен — 11% по сравне-
нию с 2023 годом. Число 
покупок увеличилось на 
12%. Какао подорожало на 
20%, средняя цена — 503 
руб. Число покупок увели-
чилось на 5%. Эксперты 
отмечают, что спрос на 
кофе устойчиво растет не 
только в России, но и во 
всем мире. Что касается 
кофейной инфляции, то 
она зависит не только от 
биржевых цен и стоимо-
сти сырья, но и от затрат 
на доставку, хранение, 
персонал, а также нор-
мы прибыли и еще ряда 

факторов, которые оказы-
вают влияние на конечный 
ценник.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

С т о и м о с т ь 
меда в России 
по сравнению 
с прошлым 
годом почти 
не увеличи-

лась. Специалисты срав-
нивали данные о прода-
жах меда с января по 
август в 2023 и 2024 го-
дах. Средний чек покупки 
за 1 литр (1,4 кг) составил 
698 руб., что на 6% выше, 
чем год назад. Также вы-
яснилось, что мед стали 
реже покупать, но лишь 
на 3%. Эксперты отмеча-
ют, что мед россияне, как 
п р а в и л о,  п о к у п а ю т 

в несетевых розничных 
магазинах, а также на яр-
марках и рынках. Несмо-
тря на сложные погодные 
условия и мор пчел, по 
официальным продажам, 
проходящим через кас-
сы, заметного роста 
среднего чека не замет-
но, рост ценника даже 
ниже уровня инфляции. 
Этому способствует вы-
сокая конкуренция в пче-
ловодческом бизнесе. 
Ситуация изменилась в 
августе, аналитики объ-
ясняют это ростом цен на 
мед, который создал не-
большой ажиотаж и даже 
привел к росту числа по-
купок, уже больше в се-
тевой рознице.

РОССИЯНЕ СТАЛИ ПИТЬ КОФЕ БОЛЬШЕ, НЕСМОТРЯ НА ЦЕНЫ

ШКОЛЬНИЦА, ПЕРЕЖИВШАЯ 
ПОХИЩЕНИЕ, ЗАБЫЛА ЛИЦО 

КИДНЕППЕРА

Подмосковные поли-
цейские заняты розыском 
киднеппера, который пы-
тался увезти на машине 
14-летнюю девочку. К сча-
стью, школьнице удалось 
выпрыгнуть из машины. 
Однако камер видеона-
блюдения на местности 
не оказалось, а сама по-
страдавшая смутно пом-
нит злодея.

Неприятный инцидент 
произошел в поселке Афа-
насово Мытищинского го-
родского округа, где по 
пути домой школьница 
столкнулась с незнаком-
цем. Мужчина за рулем 
автомобиля предложил 
ей скоротать путь, но та 
отказалась. Позднее де-
вочка все же поддалась 
настырному зазывале, 
но, сев в машину, момен-
тально осознала свою 
ошибку. Просьбу остано-
виться злоумышленник 
проигнорировал, так что 

несчастной пришлось 
действовать решитель-
но: она открыла дверь и 
выскочила из машины во 
время движения. Мужчина 
же поехал дальше. Подро-
сток получила несколько 
переломов и черепно-
мозговую травму, сейчас 
она передвигается на ко-
стылях и ждет повторной 
операции. 

Спустя месяц после об-
ращения с заявлением в 
полицию было возбуж-
дено уголовное дело по 
статье УК о незаконном 
лишении свободы несо-
вершеннолетнего. По-
дозреваемого, однако, 
не нашли — подробно 
опознать его девочка не 
может в результате глу-
бокого эмоционального 
потрясения. Выяснилось 
также, что на месте проис-
шествия не установлены 
камеры видеонаблюде-
ния, которые помогли бы 
идентифицировать похи-
тителя или транспортное 
средство. 

Родители пострадав-
шей требуют от право-
охранителей более ре-
шительных действий, 
поскольку не было про-
ведено экстренных про-
верочных мероприятий, 
а это значит, что поймать 
злоумышленника будет 
затруднительно. По сооб-
щениям местных жителей, 
не так давно похожий слу-
чай произошел на одной 
из спортивных площадок, 
где двое неизвестных пы-
тались увести 10-летнего 
мальчика, но отступили 
под напором неравнодуш-
ных граждан. 

БИЗНЕСВУМЕН НЕ ДАЛИ ПОСЛАТЬ В БАНЮ 
НЕДОВОЛЬНЫХ МОСКВИЧЕЙ

Хозяйка сауны, оборудованной в жи-
лом доме, закрыла заведение только 
после того, как судебные приставы на-
ложили запрет на выезд из РФ. Банный 
комплекс работал незаконно и причинял 
неудобства соседям. 

Как узнал «МК», столичным судебным 
приставам удалось убедить индивиду-
альную предпринимательницу демон-
тировать сауну в обычной многоэтажке 
и вернуть помещению прежний вид. 

Некоторое время назад жители дома в 
Нагатино-Садовниках обнаружили, что 
на цокольном этаже здания открылся 
банный комплекс. Самовольно произ-
веденная перепланировка помещения и 
незаконная деятельность организации 
привели к ряду серьезных проблем у 
соседей. В частности, в квартирах появи-
лись плесень и грибок.

Граждане подали на хозяйку в суд и по-
требовали вернуть помещению прежнее 
состояние. Судья поддержал собствен-
ников. Однако москвичка не спешила 
закрывать бизнес. 

Тогда к делу подключились судебные 
приставы Даниловского отдела. Женщи-
ну уведомили о возбуждении исполни-
тельного производства и предупредили, 
что в случае неисполнения решения суда 
будут применены меры принудительного 
характера. 

Тем не менее и это не испугало пред-
принимательницу: сауна продолжала 
работать. 

Тогда приставы ограничили бизнес-
вумен в праве на выезд за пределы РФ. 
Только после этого хозяйка демонтиро-
вала сауну и вернула помещению преж-
ний вид. 

telegram:@mk_srochno
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«Это Русь, которую надо сберечь»
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Ответ довольно прост. Для Украи-
ны крайне важна медийная со-
ставляющая войны. Без демон-
страции успехов Запад будет 

сомневаться в рациональности поддержки 
Киева. И если посмотреть, где был Зеленский, 
пока шли финальные бои за Угледар, все ста-
новится окончательно ясно. ВСУ цинично бро-
сили свои подразделения на убой, лишь бы 

Угледар продержался, пока Зеленский пред-
ставляет «план победы» и попрошайничает на 
Западе. Потому что все понимают, что на самом 
деле Угледар — важнейший узел обороны ВСУ 
на Донбассе и за ним практически не осталось 
укрепрайонов. И ведь его было кому держать 
— под Сумами стоят три свежие бригады ВСУ. 
Но медийная составляющая перевесила чисто 
военную.

Исходя из этого, вполне можно предполо-
жить, что в Курской области (а именно для нее 
предназначены свежие бригады под Сумами) 
у ВСУ стоит задача продержаться до начала 
ноября. Демпартии США необходимо проде-
монстрировать общественности, что ВСУ силь-
ны, что они захватывают «старые» российские 
территории, а значит, и курс на поддержку Киева 
— правильный и дающий результат. Ситуация 
будет аналогична угледарской — украинский 
режим будет уничтожать там своих бойцов и 
технику, не считаясь с потерями, лишь бы вы-
полнить поставленную заокеанскими хозяевами 

задачу и удержать хоть немного русской земли 
до американских выборов. Солдаты ВСУ в Кур-
ской области — смертники. Сейчас там сотнями 
«обнуляются» мобилизованные, свежие, более 
обученные силы держатся в резерве, но и им ко-
мандование готовит не победный рейд, а смерть. 
Медийная мясорубка должна крутиться.

До сообщений в украинских медиа о том, 
что «удержание части Курской области не имеет 
значения» (и, кстати, наверняка и победных ре-
ляций, что «задача была выполнена»), остался 
примерно месяц.

Дмитрий ПОПОВ.

На Украине все чаще говорят о необ-
ходимости срочного начала мирных 
переговоров с Российской Федераци-
ей — особенно актуально это стало на 
фоне потери Незалежной Угледара. В 
необходимости продолжения бое-
вых действий уже не уверены и ярые 
националисты-вояки, и русофобы-
блогеры, и даже новый глава МИД 
Украины Андрей Сибига. По данным 
СМИ, чиновник ищет возможность 
«компромисса» с российской стороной.

Как отмечает газета Financial Times, у Сиби-
ги «более прагматичная позиция в отношении 
возможности переговоров по принципу «зем-
ля в обмен на безопасность», чем была у его 
предшественника Дмитрия Кулебы. И причины 
пойти на переговоры у Украины веские — утрата 
ВСУ боеспособности, а также быстрая потеря 
стратегически важных населенных пунктов, 
таких как Угледар. 

На этом фоне приуныл не только Сибига, 
но даже львовский журналист Дроздов, извест-
ный на Украине ярой русофобией и радикаль-
ными взглядами. «План победы» Зеленского 

его явно не впечатлил. «Теперь наше и их (за-
падных стран) видение боевых действий су-
щественно диссонируют и даже искрят. Они 
руководствуются объективной реальностью 
и прагматикой, а мы так и погрязли в «планах 
победы» и устаревших представлениях о целях 
военного противостояния, которые всем, кроме 
нас, видятся недостижимыми и нерелевантны-
ми», — поделился своими мыслями русофоб в 
социальных сетях. 

К миру усиленно призывают и украинские 
военные, чьи подразделения были серьезным 
образом потрепаны. «Теперь я за перегово-
ры», — цитирует Financial Times слова одного 
из командиров ВСУ по имени Юрий. По словам 

боевика, его пугает перспектива конфликта 
без окончания. В перспективы ВСУ не верит и 
командир батареи 21-го батальона Отдельной 
президентской бригады Михаил Темпер. Он при-
знается, что войска Украины не смогут выйти на 
границы 1991 года. К скорейшему завершению 
конфликта летом призывал даже глава Офиса 
президента Владимира Зеленского Андрей Ер-
мак, но слова политика прямо противоположны 
действиям украинской власти, и вскоре после 
этого заявления Украина атаковала Курскую 
область, что лишь привело к эскалации и усу-
губило конфликт. 

О том, выгодно ли Российской Федерации 
заключать мирный договор в данный момент, 
«МК» рассказал заместитель директора Инсти-
тута стран СНГ Владимир Жарихин. 

— Предложения и условия нашего пре-
зидента о заключении компромисса остают-
ся в силе, — считает Жарихин, — на основе 

обсуждения этого предложения Россия готова 
вести переговоры. Это закрепление новых тер-
риторий Российской Федерации, денацифи-
кация и демилитаризация. К моему глубокому 
сожалению, в этих условиях нет Одессы и Ни-
колаева, но факт остается фактом. На основе 
каких-то других предложений, таких как позиция 
Владимира Зеленского о границах 1991 года, 
Россия вести переговоры не будет. Что же ка-
сается разговоров о том, что это не результат 
и нужна «полная победа», то оставим это для 
пользователей Интернета.

— На Украине все чаще звучат призывы 
к мирным переговорам. Может ли это по-
влиять на позицию украинской власти? 

— Высказывания некоторых радикалов, 
считающих, что нужно срочно вступать в перего-
воры, отнюдь не выражают мнение большинства 
их политической элиты. Во всяком случае, пока 
что трезвые высказывания звучат из уст мень-
шинства, от отдельных представителей их поли-
тической элиты, и не важно, как они относятся к 
России. Но пророссийски настроенных там либо 
нет, либо они очень сильно маскируются. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

c 1-й стр.
Сегодня этот показатель под-
считывается в зависимости от 
медианных доходов населения 
— как 44,2% от медианы. Эта 

методология используется недолго, но уже 
принесла нам с вами неплохие результаты. 
Ведь доходы в последние два года растут удар-
ными темпами — явно быстрее инфляции. Так, 
с будущего года минимум, подсчитанный от 
медианы, увеличится на 14,8% по сравнению 
с нынешним годом и составит 17 733 рубля на 
душу населения — против 15,4 тысячи в ны-
нешнем году. 

Теперь предлагается изменить правила 
игры и определять ПМ в зависимости от уровня 
инфляции. Казалось бы, это справедливо: на 
сколько выросли цены, на столько и подни-
мается ПМ. Только этот показатель не очень 
объективный. Существует сразу три инфляции: 
прогнозируемая на год, которую обсчитыва-
ет монетарный блок правительства. Потом 
официальная от Росстата. Ну, и фактическая, 
которую мы видим в магазине по ценам на 
продукты. Как известно, второй и третий по-
казатели могут отличаться друг от друга в два, 
а то и в три раза.

Какой предпочтут власти при индексации 
прожиточного минимума на 2026 год? Уж со-
вершенно точно — не магазинный...

Как бы то ни было, в 2025 году прожи-
точный минимум по отношению к 2024 году 
увеличится почти на 15%. Как раз благодаря 
медианным доходам, от которых правительство 

и планирует отказаться при подсчете этого по-
казателя. Ведь в 2023 году зафиксирован зна-
чительный рост реальных доходов населения, 
причем выпало это денежное довольствие на 
конец года. А в нынешнем году значительный 
рост зарплат фиксируется и по первому квар-
талу, и по первому полугодию… 

Если перейти на индексацию прожи-
точного минимума по уровню инфляции за 
предыдущий год, то таких темпов (15%) мы уже 
не увидим. Во всяком случае, правительство 
планирует по итогам этого года показатель 
инфляции в 7,3%. 

И это вовсе не вопрос арифметики, а важ-
ная социальная проблема. Дело в том, что на 
ПМ завязаны многие социальные выплаты. 
Самая значительная категория получателей 
— это малоимущие семьи, у которых доход 
на каждого ниже прожиточного минимума. По 
данным Росстата, в 2023 году в России таковых 
насчитывалось 13,5 миллиона человек.

В зависимости от ПМ выплачиваются так-
же социальные пособия на детей и беременным 
женщинам. При росте прожиточного мини-
мума растет и сохранение денег банковским 
должникам на жизнь. Им оставляют больше 
средств на существование при погашении 
задолженностей по кредитам.

Тут уместно напомнить, что это не первое 
(и, скорее, не последнее) изменение методик 
подсчета прожиточного минимума. Для разных 
слоев населения он разный. В 2025 году для 
трудоспособных граждан ПМ составит 19,3 

тысячи рублей, для пенсионеров — 15,5, а для 
детей — 17,2 тысячи. До медианного подхо-
да этот показатель определялся на основе 
стоимости потребительской корзины. Ее со-
став опирался на рекомендации Минздрава — 
сколько картошки, мяса или других продуктов 
должен потреблять человек для нормального 
физиологического существования. 

— Почему правительство никак не 
остановится на каком-то одном методе 
определения прожиточного минимума? 

— В этом нельзя обвинять властные 
структуры, — считает директор Центра конъ-
юнктурных исследований НИУ ВШЭ Георгий 
Остапович. — В мире вообще не существует 
единой методологии расчета ПМ. В разных 
странах он считается по-разному, но всегда с 
учетом возможностей бюджета, исходя из того, 
сколько местный минфин способен выделить 
средств на эти цели.

Например, в Европе при определении 
этого показателя считают среднюю зарплату 
граждан. В каких-то странах делают много-
факторый прожиточный минимум. Который 
включает в себя не только стоимость продуктов 
и промышленных товаров, но и, допустим, 
возможность приобретения раз в 5 лет ав-
томобиля или обучение ребенка в платном 
учебном заведении.

По сути дела, это вопрос технический. 
В каждом методе есть свои преимущества и 
недостатки.

— И насколько корректно считать ПМ 
по инфляции?

— Инфляция может быть разной. Ее про-
гнозируют, к примеру, в 9%, а она может по-
низиться до 5%. Что делать в этом случае? 
Понижать и прожиточный минимум? Населе-
ние может не понять. Главное, чтобы в форс-
мажорных обстоятельствах этот показатель 
не прыгал в разные стороны.

— При пересчете по инфляции резуль-
тат получится выше или ниже?

— Сейчас невозможно дать ответ на этот 
вопрос. Правительство ищет разумные подхо-
ды в выборе методики. Уверен, что при любом 
способе подсчета величина прожиточного ми-
нимума не будет существенно отличаться.

Владимир ЧУПРИН.

После освобождения 
Угледара стали известны 
любопытные детали 
ВСУ через день после сдачи Угледара 
были вынуждены признать потерю 
города, заявив, что личный состав 
выведен «для сохранения жизни». В 
то же время, по сообщениям с мест, 
потери ВСУ колоссальны: бывший 
укрепрайон и дороги к нему усеяны 
брошенными телами погибших сол-
дат ВСУ, а также наемников из стран 
НАТО.

По словам военного эксперта капитана 
1 ранга в запасе Василия Дандыкина, сейчас 
идет зачистка города, которая продлится не-
сколько дней, а также противник блокируется 
за Угледаром. 

Командование оперативно-стратегической 
группировки украинских войск «Хортица» заяви-
ло 2 октября, что после российских ударов по 
флангам, «которые истощили оборону» ВСУ, 
«возникла угроза оцепления города». И потому 
командованием ВСУ был разрешен вывод под-
разделений из Угледара «с целью сохранения 
личного состава и боевой техники, занятия по-
ложения для дальнейших действий». 

Между тем появились подробности за-
чистки города. Так, наши войска заблокировали 
порядка десяти подземных укрытий с входами 
в старые шахтные отводы. Часть из них подо-
рвана. Один из бойцов рассказал, что те из вэ-
сэушников, которые не успели покинуть город, 
«сгниют под землей».

По свидетельству очевидцев, в освобож-
денном городе стоит трупный смрад из-за раз-
лагающихся тел вэсэушников, которые брошены 
убежавшими «побратимами». По некоторым 
оценкам, ВСУ в Угледаре потеряли без шансов 
на восстановление три бригады, одна из кото-
рых — 72-я отдельная штурмовая.

Во время зачистки укрепрайонов стало 
ясно, что на стороне противника воевали ино-
странные наемники. «Стены «укрепов» исписаны 
латышскими нацистскими речевками. Много 
убитых КАБами (корректируемые авиационные 
бомбы. — «МК») снайперов из Литвы, Эстонии 
и Румынии», — рассказали военные.

По неофициальной информации, в плен 
попали до 870 вэсэушников. В основном это 
солдаты территориальной обороны и мобилизо-
ванные из Винницкой и Одесской областей.

Сообщают, что в городе, где шли жестокие 
бои, оставалось 36 местных жителей. Боевики 
согнали их в здание детсада. Перед бегством 
солдаты раздали им гранаты, чтобы те исполь-
зовали их против наших бойцов. «Само собой, 
никто не воспользовался. Армия России вывела 
людей в безопасное место», — сообщил один 
из источников. 

Эксперты отмечают, что освобождение 
Угледара уже в ближайшее время отразится 
на нашей логистике. Контроль над городом 
позволял ВСУ держать под артиллерийским 
обстрелом автомобильные и железные дороги 
через Волноваху, по которым снабжались наши 
войска. Тем самым противник не давал нам 
развернуться здесь в полную силу.

Теперь, отмечают эксперты, мы можем за-
действовать железные дороги и пустить по ним 
военные эшелоны, что значительно улучшит 
снабжение группировок «Днепр» и «Восток».

Военный эксперт Василий Дандыкин в 
беседе с «МК» объяснил, почему Миноборо-
ны РФ не спешит объявлять об освобождении 
Угледара.

— Это произойдет только через несколько 
дней, после окончания зачистки, которой сейчас 
занимается Росгвардия, — говорит он. — Надо 
отогнать врага от города подальше, потому что 

он может огрызнуться и снова пойти в атаку. 
Уже были случаи, когда мы брали кварталы, а 
противник потом их отбивал, и они переходили 
из рук в руки по нескольку раз. В принципе то же 
самое сейчас происходит в Волчанске, Липцах 
— мы берем завод, противник его отбивает, мы 
снова берем.

— Василий Алексеевич, у против-
ника есть укрепрайоны за Угледаром, в 
которых он мог бы зацепиться и начать 
огрызаться? 

— За городом противник успел создать 
укрепрайон. Но не такой мощный, как в Угле-
даре. Конечно, враг сейчас будет цепляться 
за каждый метр. И нам нельзя расслабляться. 
Когда мы освободили Авдеевку, то надеялись, 
что пойдем дальше достаточно быстро, но враг 
окопался, и быстрого продвижения вперед не 
получилось. 

— Прошла новость, что в Сумах 

подготовили дополнительные три бригады. 
В Курск бросят или под Угледар? 

— Вероятнее всего, в Курскую область. 
Они туда бросили уже 12 бригад. Если считать 
по уничтоженным вражеским танкам в Курской 
области, то противник лишился больше бригад-
ного комплекта танков (порядка 90 танков. — 
«МК»). На Курском направлении идут серьезные 
встречные бои. 

— Почему противник бросает свои ре-
зервы на Курскую область, когда они так 
нужны в Донбассе? Это какой-то хитрый 
план или глупость? 

— Думаю, что просто личные амбиции Зе-
ленского и его окружения довлеют над военной 
целесообразностью. У политического руковод-
ства Украины есть определенные цели, которые 
выше, например, потерь личного состава и по-
тери территорий. Если Банковой (улица в Киеве, 
где размещается Офис президента. — «МК») все 
еще дают деньги, то почему бы и не послать еще 
бригады на убой? Например, бригаду вдов. Тем 
более что многие добровольно пойдут... Но есть 
ощущение, что этот процесс, на который они так 
рассчитывают, долго не продлится. В том числе 
и на Курском направлении. Им придется оттуда 
уходить. Причем неожиданно. 

Потому что если нет резервов, то только на 
голом энтузиазме не выстоять. Это прекрасно 
демонстрирует та же 72-я бригада ВСУ, которая 
обороняла Угледар. Она была одной из самых 
мотивированных, подготовленных, но ничего не 
смогла сделать. Когда тебе на голову прилета-
ют «посылка» по три тонны (бомбы ФАБ-3000. 
— «МК») и другие сюрпризы, то подготовка и 
мотивация не помогут. Но и наши бойцы научи-
лись воевать «по-сталинградски». Обратите 
внимание, что города стали к нам переходить 
практически неразрушенными. 

Дарья ФЕДОТОВА.

КРИЗИС

ФИНАНСЫ

НЕПОКОРНАЯ МЕДИАНА

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
КАДР

ЗА БУГРОМ

НАПАРНИКИ ТРАМПА И ХАРРИС ПРОВЕЛИ ДЕБАТЫ

Кандидаты в вице-президенты США 
сошлись в словесной схватке по поводу 
абортов и иммиграции в ходе дебатов. 
Демократ Тим Уолз и республиканец Джей Ди 
Вэнс вышли на сцену во вторник вечером для 

участия в дебатах кандидатов на должность 
вице-президента США, которые были менее 
драматичными, чем сентябрьские прези-
дентские дебаты, но продемонстрировали 
очевидные разногласия по вопросам абортов, 
стрельбы в школах и иммиграции. Уолз и Вэнс 
в основном избегали нападок друг на друга, 
а вместо этого сосредоточили свой огонь на 
напарниках друг друга на выборах. Уолз рас-
критиковал Трампа и Вэнса за демонизацию 
иммигрантов в Спрингфилде (Огайо) — они 
утверждали, что гаитянские иммигранты едят 
домашних животных, что привело к угрозам 
взрыва бомбы, а детей в городе пришлось 
сопровождать в школу полиции. Вэнс обвинил 
Харрис в том, что при администрации Байде-
на границу пересекло большое количество 
людей, что побудило Уолза поднять вопрос 
о двухпартийном законопроекте о границе, 
одобренном Национальным советом по по-
граничному патрулированию, который был 
торпедирован Трампом ранее в этом году.

Суммарные объемы 
продаж новых легковых 
автомобилей по итогам 
января–сентября 2024 
года выросли на 59% в 

сравнении с аналогич-
ным периодом 2023-го. 
Об этом свидетельствуют 
данные Минпромторга. В 
ведомстве уточнили, что 

реализация новых машин 
в сентябре увеличилась 
на 33% год к году и со-
ставила 145,5 тысячи 
штук. 

новых авто продано в РФ 
за 9 месяцев этого года1,14 млн

ЦИФРА

ПАМЯТЬ

ДЛЯ МАРАДОНЫ ПОСТРОЯТ МАВЗОЛЕЙ
Останки легендарного 
аргентинского футбо-
листа Армандо Диего 
Марадоны, скончавшего-
ся 25 ноября 2020 года, 
будут перезахоронены 
в специально построен-
ном для него мавзолее 
в столице Аргентины 
Буэнос-Айресе. Строи-
тельство мемориала должно 
завершиться в 2025 году, 
но суд по просьбе семьи 
уже разрешил произвести 
перезахоронение, чтобы по-
клонники обладателя «руки 
бога» могли отдавать дань 
уважения своему кумиру. 
Да и сам Марадона еще при 

жизни был не против этого. 
Как сообщала в декабре 
2020 года английская SUN, 
в одном из писем адвокату 
Матиасу Морле, датиро-
ванном 13 октября 2020 
года, футболист говорил, 
что хотел бы подобным об-
разом отдать дань уважения 
Владимиру Ленину. «После 
глубокого анализа я хочу 
выразить свое пожелание, 
чтобы после моей смерти 
мое тело было забальза-
мировано и выставлено в 
этом музее, окруженное 
всеми моими спортивными 
трофеями, личными вещами 
и дорогими сердцу воспоми-

наниями, чтобы продолжать 
получать любовь людей из 
этого места», — также на-
писал тогда Марадона.

ТРАГЕДИЯ

СОТРУДНИК ТЕАТРА МУЗКОМЕДИИ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ПОГИБ ПРИ ПОЖАРЕ

Мужчина пытался помочь 
другим быстрее поки-
нуть помещение театра, 
которое охватило пламя. 
Сообщение о пожаре в муз-
театре поступило 2 октября 
в 14 часов. Очаг возгорания 

находился в гримерке хора 
на 4-м этаже, по предвари-
тельным данным, причиной 
стала неисправная провод-
ка. В результате короткого 
замыкания вспыхнули вещи 
в гримерке, едкий дым стал 

быстро распространяться по 
этажам. Люди практически 
на ощупь искали эвакуаци-
онные выходы. В здании на 
тот момент находилось бо-
лее 100 человек. Некоторые 
сотрудники рванули на кры-
шу, откуда их эвакуировали 
спасатели МЧС. В это время 
58-летний сотрудник театра 
пытался самостоятельно 
затушить пожар, площадь 
которого составила всего 
15 кв. метров, и вывести из 
задымленных комнат людей, 
среди которых были дети. В 
результате он сам получил 
отравление угарным газом и 
скончался в больнице. 
Пожар был полностью по-
тушен к 14.40. 

ЧП

ЖИТЕЛЬНИЦУ БАРНАУЛА ЗАДЕРЖАЛИ ЗА ОСКВЕРНЕНИЕ ВОЕННОГО ПАМЯТНИКА
В Барнауле Алтайского 
края полиция задержала 
местную жительницу, 
которая подозревается в 
осквернении памятника 
ВОВ. Абсолютно голая 24-
летняя девушка залезла на 
установленный как монумент 
танк Т-34 и распылила на 

него краску. Ее быстро за-
метили сотрудники полиции 
и пресекли противоправные 
действия. Происходящее 
попало на видео. Девушка в 
ответ потребовала сначала 
передать ей одежду. После 
задержания гражданку по-
местили в КПЗ, теперь ей 

грозит штраф в размере 
от 2 до 5 млн рублей либо 
лишение свободы на срок 
до 5 лет по уголовному делу 
о повреждении памятников, 
«увековечивающих память 
погибших при защите Отече-
ства <...> в период Великой 
Отечественной войны».

Благотворительное общество Жемчужных 
королей и королев собралось в Лондоне 
на ежегодное мероприятие Harvest Festival. 
Члены общества вышли на улицы в одеж-
дах, украшенных сотнями перламутровых 
пуговиц, значков и блесток. Эта традиция 
восходит к 1875 году и поддерживается 
тридцатью лондонскими семьями. Орга-
низация собрала миллионы фунтов стер-
лингов для столичных благотворительных 
фондов с момента своего основания в вик-
торианские времена.

ФОТОФАКТ

Праздник урожая Dollywood Harvest Festival 2024 в Смоки Маунтинс — это традици-
онное мероприятие, посвященное наступлению осени. Этот праздник включает в себя 
великолепные тыквенные светильники, сезонные угощения, музыку и веселье. Длится до 
конца октября. 
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Расчет РСЗО «Град» в работе.

Российские флаги 
над зданием 
администрации 
Угледара.
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«ВЕЧНЫЙ БОЙ» ИМ УЖЕ НЕ СНИТСЯ
Политолог Жарихин оценил 
призывы украинских боевиков 
к миру

МЕДИЙНАЯ МЯСОРУБКА УГЛЕДАРА

ШТУРМ ПО-СТАЛИНГРАДСКИ 
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Усиление геополитической 
напряженности подхлестнуло 
цены на нефть
На фоне последних событий на Ближ-
нем Востоке нефть пошла в рост: 
фьючерсы на марку Brent взлетели 
на лондонской бирже ICE на 5%, до 
$75,89 за баррель. Одновременно 
министерский мониторинговый коми-
тет ОПЕК+ провел онлайн-заседание, 
оценив ситуацию на рынке. Судя по 
поступающей информации, произво-
дители не намерены совершать рез-
ких движений: они не скоро перейдут к 
увеличению добычи в условиях, когда 
сырьевые цены слишком волатильны.

Прозвучавший накануне в статье в 
Financial Times намек на готовность Саудов-
ской Аравии к фактическому нефтяному дем-
пингу не подтвержден, хотя и не опровергнут 
официально. Пока можно сказать одно: Эр-
Рияд явно выделяется своей активностью 
на фоне остальных производителей. В ходе 
онлайн-конференции саудовский министр 
энергетики принц Абдель Азиз бен Салман 
предупредил о риске падения цен на нефть до 
$50 за баррель. Он возложил ответственность 
за это на Ирак и Казахстан, которые, по его 
словам, «пренебрегают своими обязатель-
ствами перед ОПЕК+» в части сокращения до-
бычи. Как пишет The Wall Street Journal, сигнал 
был воспринят как завуалированная угроза со 
стороны Эр-Рияда развязать ценовую войну 
за счет резкого увеличения добычи. 

Напомним: министерский мониторин-
говый комитет ОПЕК+ не принимает никаких 
решений, однако он дает рекомендации, стоит 
ли и как именно корректировать параметры 
соглашения. Как рассказал в интервью на-
кануне саммита российский вице-премьер 
Александр Новак, участники ОПЕК+ стараются 
действовать солидарно: сегодня их усилия 
направлены на то, чтобы предотвратить дефи-
цит предложения на горизонте пяти лет. Ради 
этого альянс временно уступает свою долю на 
рынке, сокращая объемы производства. 

По словам Новака, чтобы инвести-
ции в энергетическую отрасль в странах-
экспортерах осуществлялись, «нужны сбалан-
сированные цены — не слишком низкие, не 
слишком высокие. Такие, которые не обрушат 
спрос покупателей, но все же помогут постав-
щикам окупить свои вложения». Такой баланс 
наступает примерно при $80 за баррель. Кста-
ти, России уже сейчас, с октября, предстоит 
вновь начать сокращать производство. Для 

стран, которые в первом полугодии 2024-го 
допустили превышение уровней добычи сверх 
достигнутых в рамках ОПЕК+ договоренностей 
(это Ирак, Казахстан и РФ), действует график 
компенсаций недосокращенных объемов. 
В октябре объем компенсации составит 10 
тысяч баррелей в сутки, в ноябре — 30 тысяч 
б/с. После чего страна должна будет вернуть 
свои «долги» по снижению добычи в течение 
марта–сентября 2025 года.

«Думаю, мониторинговый комитет ОПЕК+ 
сохранит по итогам совещания рекомендацию 
оставить в силе параметры текущих квот по 
добыче, — говорит эксперт Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Игорь Юш-
ков. — А когда начинать наращивать добычу и 
в каких объемах — с ответом на этот вопрос 
участники пока не будут торопиться, занимая 
выжидательную позицию. Они прекрасно 
понимают: в условиях геополитической не-
стабильности, обострения конфликтов, когда 
цена на нефть скачет, лучше оставить все как 

есть и наблюдать за происходящим». 
Что касается последствий для глобаль-

ного рынка ирано-израильского противостоя-
ния, они могут быть двоякими, рассуждает 
Юшков. С одной стороны, бросается в глаза 
довольно мягкая риторика еврейского госу-
дарства, который воздержался от ответного 
удара по противнику, сообщив об отсутствии 
у себя жертв и серьезных повреждений. Это 
позволяет предположить, что полномасштаб-
ной войны на Ближнем Востоке удастся избе-
жать. С другой стороны, если Израиль решит 
ударить по нефтяной инфраструктуре Ирана, 
это наверняка приведет к сокращению экс-
порта. Как напоминает собеседник «МК», в 
последнее время Исламская Республика ак-
тивно наращивала и добычу (составляющую 
сегодня — 3–4 млн б/с), и поставки за рубеж 
(1,6–1,7 млн б/с). Если хотя бы половина экс-
портных объемов уйдет с глобального рынка, 
возникнет определенный дефицит, и цены 
пойдут вверх довольно быстро.

«Есть и более радикальный сценарий: если 
политическое руководство Ирана почувству-
ет экзистенциальную угрозу самому своему 
существованию, то может пойти на крайний 
шаг — перекрыть выход из Ормузского про-
лива, — отмечает Юшков. — Через него идут 
20% мировой торговли нефтью и 20% торговли 
СПГ. Там нефть Саудовской Аравии, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов, Кувейта, Ирака, а 
сжиженный газ в основном катарский. В таком 
случае котировки устремятся вверх, мгновенно 
превысив отметку в $100 за баррель». 

Но это, по словам Юшкова, абсолютно 
не нужно Вашингтону, американским демо-
кратам, которые будут прилагать любые уси-
лия, чтобы избежать эскалации конфликта и 
удорожания нефти. Высокие мировые цены 
напрямую коррелируются со стоимостью 
бензина в США. И если топливо на заправках 
дорожает, избиратель традиционно винит в 
этом действующую администрацию. 

Игорь БОКОВ.

После позорного открытия Олимпиады в 
Париже многие вспомнили подзабытое слово-
сочетание от О.Шпенглера «закат западного 
мира» из его одноименной книги (1918 год). 

Ну очень хотелось атеистической Европе 
сделать пакость христианам и заодно придать 
еще одну грань политике русофобии. Но это 
отнюдь не современное «ноу-хау», а давно 
продуманный план действий, и эта линия 
выстраивалась не сейчас и не без участия 
российских «западников» из числа т.н. рус-
ской интеллигенции. Вот текст прозападного 
интеллигента-философа П.Я.Чаадаева: «Стоя 
как бы во времени, мы (русские) не были 
затронуты всемирным воспитанием челове-
ческого рода… Мы не внесли ни одной идеи 
в массу идей человеческих, ничем не содей-
ствовали прогрессу человеческого разума. 
Закон человечества отменен по отношению к 
нам. Мы во всяком случае составляем пробел 
в нравственном миропорядке».

 У любого думающего человека к ска-
занному возникнут вопросы: что такое «все-
мирное воспитание» (есть вековая школа 
воспитания в семье, в христианской общине, 
в образовательных учреждениях России и 
т.п.); что за «законы человечества», если это 
не давно известные в России религиозные 
законы, такие как Евангелие, Коран, Тора и пр., 
которые и предопределяют «нравственный 
миропорядок». Начало ХIХ в. — это начало 
моды на либеральное западничество. Рус-
ский генерал, геополитик Р.А.Фадеев назвал 
этот век «веком подражательским Европе, где 
наше образованное общество воспитывалось 
на иностранной жизни, черпая оттуда осколки 
мыслей, даже не мыслей, а осколки фраз 
и слов, названий». Конечно, «западникам» 
противостояли авторитетные славянофилы, 
которых возмущали чаадаевские и иже с ними 
оскорбления в адрес России и слепое подра-
жание цивилизованной Европе. Но западная 
либеральная бацилла глубоко укоренилась 
в т.н. прогрессивных кругах от Радищева и 
декабристов, уповавших на западные дости-
жения от свободы, равенства, братства, до 
прав абстрактного человека (ст. 2 Конститу-
ции РФ) и чаадаевского либерального «закона 
человечества» — конституции, которую еще в 
ХVIII в. известный «западный» философ граф 
Ж. де Местр обозначил как закон, созданный 
«человеческими упражнениями», и поскольку 
он предназначает для всех народов сразу, то 
непригоден ни для одного. Своеобразный 
итог этому подвел современный француз-
ский философ Ж.Бодрийяр, который напи-
сал, что суть современного либерального 
«закона человечества» — это лишь «права 
человека — скудный ресурс, который сам 
по себе является «частью политического 
синдрома иммунного дефицита». Понятно, 
что, например, Франция — страна с богатым 
прошлым, как и многие страны Европы. Но Ж. 
де Местра справедливо волновало не само 
материальное историческое прошлое Фран-
ции, а ее уход от религиозных и нравственно-
моральных догматов, приносимых в жертву 
т.н. «цивилизации» и «прогрессу». 

В философских словарях в дословном 
переводе с латинского цивилизация — это 
нечто гражданское, государственное, и она 
отражает ступень развития материальной и 
духовной культуры. Очевидно, духовная куль-
тура и ее нравственная основа во Франции и 
во всей Европе уже столетиями приносятся в 
жертву всему материальному, гражданскому, 
и идет уничтожение всех религиозных сооб-
ществ (их изоляция), а приоритеты развития 
только за т.н. гражданским обществом (в со-
временной России, увы, такая же очевидная 
тенденция). 

Яркий пример того, к чему ведет лишен-
ная сакрального смысла цивилизация, мы 
увидели в день открытия Олимпийских игр 
в Париже в июле 2024 г., когда на осмеяние 
был выставлен христианский догмат о Тайной 
вечере, таинство причастия тела и крови 
Христовой, что оскорбило весь христианский 
(и даже мусульманский — реакция Ирана, 
Турции) мир. На вопрос, почему это сделала 
именно Франция, есть ответ у того же Ж. де 
Местра. До революции «именно Франция 
была во главе религиозной системы, и не 
без оснований король французов являлся 
христианнейшим… Однако, поскольку Фран-
ция использовала свое влияние, чтобы вос-
противиться своему предназначению и раз-
вратить Европу, не следует удивляться тому, 
что ее возвращают к этому предназначению 
ужасными способами». Способ, выбранный 
сегодняшней Францией через три века после 
казни «христианнейшего» короля, действи-
тельно омерзителен, и они усилили мерзость, 
продемонстрировав манекен отрубленной 
головы королевы Франции под восторженные 
вопли президента Макрона и европейской 
толпы. Развратить Европу вполне удалось, 
и разгул там трансгендерной педофилии 
— это еще не предел. Во время т.н. великих 
французских революций против унижения 
христианства выступили многие священники 
и их паства, а в 2024 г. — никто. Ж. де Местр 
был пророчески прав, когда без малого 300 
лет назад написал, что последствия Француз-
ской революции, во всем ее многообразии 
«…будут ощущаться долго после времени ее 
взрыва и за пределами ее очага».

Инструмент развала народа любой са-
мобытной страны у сатанистов всегда один и 

тот же. Во-первых, резко уменьшить влияние 
Церкви на умы народа. Дискредитировать 
Церковь, представить религию как тормоз 
цивилизованного прогресса, как некое мра-
кобесие. Начало положено в революционной 
Франции под лозунгом, что новое государ-
ство не должно оплачивать ни одну религию. 
Но этого было мало, и имущество монасты-
рей, церквей и духовенства насильно раз-
воровывалось. Один из лидеров революции 
— Робеспьер — произнес 7 декабря 1793 г. 
речь против духовенства, об изъятии пред-
метов культа и призывал освятить памятник 
богине Разума (он был плохо образован, т.к. 
здоровый разум ведет к вере в Бога и лишь 
воспаленный ум — к его отрицанию). Граф 
де Местр был убежденным католиком и уви-
дел, что «есть во Французской революции 
сатанинское свойство, которое отличает 
ее от всего, что видели, и, может быть, от 
всего, что увидим». 

 Как только некая материалистическая 
философия хочет себя обозначить, она на-
чинает с того, что Бог мертв. В обозримом 
прошлом это сделал Гегель, потом Ницше, 
Фрейд, в предреволюционной России — 
Бакунин и Кропоткин. Вот вам от Бакунина: 
«Одна лишь социалистическая революция 
будет обладать силой закрыть в одно и 
то же время и все кабаки, и все церкви». 
Вот церкви пыталась закрыть, а кабаки 
— нет, но добилась отчаянной пустоты от 
В.С.Высоцкого: «И не церковь, и не кабак 
— ничего не свято, нет, ребята, всё не так, 
всё не так, ребята». Ну это почти конец ХХ 
века. А что не так? Идея святости кабака 
так же пошла и глупа, как поиск истины в 
вине. Революции, как известно, задумывали 
больные социальными утопиями люди, а ее 
плодами пользовались отпетые мерзавцы, 
которые всегда уничтожали «задумщиков», 
чтобы те их не упрекали в неких переко-
сах жестокости. Потом палачи грызли друг 
друга, как пауки в банке. Все революции 
«сатанинского свойства»: «На всякой ре-
волюции лежит печать безблагодарности, 
богооставленности и проклятия. Народ, 
попавший во власть революционной стихии, 
теряет духовную свободу, он подчиняется 
роковому закону, он переживает болезнь… 
он делается одержимым и бесноватым» 
(Н.А.Бердяев «Философия неравенства»). Ну 
это мы теперь знаем на примере т.н. Великой 
Октябрьской социалистической революции, 
майданной киевской и всяких розовых и цве-
точных. Но у нас до сих пор функционирует 
партия коммунистов, у которой только один 
идеологический источник — «Манифест 
Коммунистической партии» с его главным 
посылом: «Коммунисты повсюду поддержи-
вают всякое революционное движение…» 
Их задача — опошлить всякие религиозные 
догматы: когда Бога нет, и значит, все до-
зволено. Идеологи перманентной смуты и 
сейчас присутствуют в пространстве идео-
логической вседозволенности. 

 А.С.Пушкин заметил о нас, русских: 
мы ленивы и нелюбознательны. И мы еще 
любим по гордыне «самочинничать», ну то 
есть нам мудрецы православные и учителя 
не нужны — мы и так все знаем. В начале ХХ 
в. в Петербурге возникли и громко зазвуча-
ли собрание либеральной интеллигенции и 
журнал «Новый путь», которые ставили «бла-
городную» цель слияния (?!) интеллигенции с 
церковью. Вместо «слияния» случился в итоге 
бунт против церкви и религиозных догматов 
— типа богословская наука нам мешает идти 
ко Христу и «ее надо разрушить, не оставить 
камня на камне»… каждый сам себе священ-
ник (из речи Д.С.Мережковского). Ну это от 
лукавства графа Л.Н.Толстого, написавшего 
свое евангелие и вообразившего себя но-
вым спасителем мира. Закончил свои дни он 
дурно: поздно дернулся в Оптину пустынь к 
старцам (его не пустили гордыня плюс дочки 
и Чертков) и умер без покаянной исповеди, 
похоронен «без церковного пенья и ладана, 
без всего, чем могила крепка». Прокурор 
Святого синода К.П.Победоносцев долго 
терпел это собрание и его журнал, но 1903-й 
все это прекратил. Неудивительно, что все 
недовольные самодержавием после при-
хода к власти большевиков-коммунистов 
были ограблены, убиты революционерами, 
и лишь немногим посчастливилось уйти в 
эмиграцию.

 В наши дни страну покинули недоволь-
ные освободительным движением России 
на издревле принадлежащих ей землям. В 
России были замечательные созерцатели 
из пространства, которое так простенько 
именуется некой наукой историей, и они четко 
определили, что история никого не учит, но 
жестоко наказывает, и очень важно для нас 
сейчас вспомнить пророческие слова св. пра-
ведного Иоанна Кронштадтского в далеком 
1903 г. по вопросу построения нового мира 
через новые безбожные пути в той России до 
катастрофы и в современной Европе: «В ны-
нешнее время появились неучи, недоученные 
люди, знающие лишь светскую науку, которые 
проповедуют другой путь… Умники неумные 
вроде Толстого и его последователей… Креп-
ко, остро уши держите, знайте — Единый Путь 
во Христе, через который спаслись миллионы 
людей». Граф Ж. де Местр предупреждал еще 
в ХVIII веке, но с тех пор количество умников 
не уменьшилось. 

ПРОКЛЯТИЕ БЕЗБОЖНОГО МИРА
Народ, попавший во власть революционной стихии, 
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Генсеку ООН израильский МИД 
включил красный свет
Израиль пошел на практически 
беспрецедентный шаг и объявил 
генерального секретаря ООН Анто-
ниу Гутерриша персоной нон грата и 
запретил ему въезд в страну.

МИД Израиля объявил генсека Организа-
ции объединенных наций Антониу Гутерриша 
персоной нон грата и запретил ему въезд в 
еврейское государство, заявив, что его будут 
помнить «как пятно на истории ООН».

Объявляя об этом решении в социальных 
сетях, министр иностранных дел Израиля 
Исраэль Кац заявил: «Сегодня я объявил гене-
рального секретаря ООН Антониу Гутерриша 
персоной нон грата в Израиле и запретил 

ему въезд в страну. Любой, кто не может 
однозначно осудить чудовищное нападение 
Ирана на Израиль, как это сделали почти все 
страны мира, не заслуживает того, чтобы его 
нога ступала на израильскую землю. Этот 
генеральный секретарь до сих пор не осудил 
массовые убийства и сексуальные зверства, 

совершенные убийцами из ХАМАС 7 октября, 
и не предпринял никаких усилий по объяв-
лению их террористической организацией. 
Генерального секретаря, который поддер-
живает террористов, насильников и убийц 
из ХАМАС, «Хезболлы», хуситов, а теперь и 
Ирана — оплота глобального террора, — за-
помнят как пятно на истории ООН. Израиль 
будет продолжать защищать своих граждан и 
отстаивать свое национальное достоинство, 
с Антониу Гутерришем или без него».

В октябре 2023 года, напоминает The 
Guardian, Антониу Гутерриш заявил: «Я 
безоговорочно осудил ужасающие и бес-
прецедентные акты террора, совершенные 
ХАМАС 7 октября в Израиле. Ничто не может 
оправдать преднамеренные убийства, ране-
ния и похищения гражданских лиц или запуск 
ракет по гражданским объектам. Со всеми 
заложниками следует обращаться гуманно, 
и они должны быть освобождены немедленно 
и без каких-либо условий».

Однако в той же речи генсек ООН 

разозлил израильтян, заявив: «Важно также 
признать, что нападения ХАМАС происходили 
не в вакууме. Палестинский народ уже 56 лет 
страдает от удушающей оккупации».

По этому поводу Гутерриш продолжил 
говорить, что палестинцы «стали свидетелями 
того, как их земли неуклонно поглощают-
ся поселениями и страдают от насилия; их 
экономика подавлена; их люди вынуждены 
покидать свои дома, а их дома разрушены. Но 
недовольство палестинского народа не может 
оправдать ужасающие нападения ХАМАС. 
И эти ужасные нападения не могут служить 
оправданием коллективного наказания па-
лестинского народа».

В прошлом месяце члены ООН пода-
вляющим большинством поддержали не 
имеющее обязательной силы предложение, 
призывающее Израиль прекратить свою почти 
шестидесятилетнюю оккупацию палестинских 
территорий на Западном берегу, напоминает 
The Guardian.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Тегеран объяснил 
«законность и рациональность» 
атаки на Израиль
Иран называет ракетную атаку на 
Израиль «законной, рациональной и 
легитимной». Нападение с высокой 
степенью риска отражает убежден-
ность иранской элиты в том, что сдер-
жанность после убийства в Тегеране 
израильскими спецслужбами лидера 
палестинского ХАМАС Исмаила Хании 
была стратегической ошибкой.

Тегеран заявил, что верховный лидер 
Исламской Республики принял решение вы-
пустить десятки ракет по Израилю в качестве 
возмездия за израильское вторжение в Ливан 
и недавние убийства лидеров «Хезболлы» и 
ХАМАС, двух основных группировок «оси со-
противления» во главе с Ираном.

Корпус стражей исламской революции 
(КСИР) заявил, что решение было принято Али 
Хаменеи при поддержке Высшего совета на-
циональной безопасности (ВСНБ) и министер-
ства обороны Ирана.

Представительство Ирана при ООН заяви-
ло, что эти действия были «законным, рацио-
нальным и легитимным ответом на террори-
стические атаки сионистского режима, которые 
были направлены против иранских граждан и 
интересов и посягали на национальный суве-
ренитет Ирана».

Иранские официальные лица добави-
ли, что к запуску были готовы новые волны 

баллистических ракет, и заявили, что о на-
чале атак западным силам было сообщено 
заранее.

Было неясно, сыграли ли ближневосточ-
ные государства, такие как Иордания или Сау-
довская Аравия, какую-либо роль в защите 
обороны Израиля, как они, как утверждается, 
сделали, когда Иран напал на Израиль в апреле 
в ответ на убийство иранских чиновников в 
консульстве в Дамаске, пишет The Guardian.

КСИР заявил, что нападение на Израиль 
стало ответом на гибель в пятницу лидера 
«Хезболлы» Хасана Насраллы и политического 
лидера ХАМАС Исмаила Хании в Тегеране в 
июле.

Решение Ирана запустить баллистические 
ракеты против Израиля отражает растущий 
консенсус внутри иранской элиты в отношении 
того, что его решение не предпринимать ответ-
ных военных действий после убийства Хании в 
Тегеране в июле было стратегической ошибкой. 
Сторонники жесткой линии говорят, что эта 
сдержанность дала зеленый свет премьер-
министру Израиля Биньямину Нетаньяху на 
организацию дальнейших убийств «лидеров 
сопротивления». Они сравнили это с решитель-
ным ответом, принятым в апреле предыдущей 
администрацией во главе с ныне покойным 
президентом Эбрахимом Раиси после напа-
дения на консульство Ирана в Дамаске.

Нынешний президент Масуд Пезешки-
ан сказал, что он никак не отреагировал на 
смерть Хании, потому что его заверили, что 
Израиль вот-вот подпишет соглашение о пре-
кращении огня в течение недели или двух. 

Такого соглашения не было, и Пезешкиан по-
чувствовал себя преданным, констатирует 
The Guardian.

Иранские официальные лица также были 
встревожены заявлением Нетаньяху в ООН 
на прошлой неделе о том, что одной из его 
военных целей является изменение баланса 
сил на Ближнем Востоке.

В таких обстоятельствах Иран почувство-
вал, что просто не может бросить на произвол 
судьбы «Хезболлу» и выглядеть слабым во всем 
регионе. 

В знак того, что риторика накаляется, Ха-
мид Расаи, который является союзником Саида 
Джалили, сторонника жесткой линии, потер-
певшего поражение от реформиста Пезешкиа-
на на президентских выборах в Иране в июле, 

спросил: «Почему Исламская Республика Иран 
стала пассивной перед лицом угроз и агрессии 
против Ирана со стороны сионистского режима 
после мученической смерти Исмаила Хании, 
видного деятеля ХАМАС в Иране? Почему за-
держивается отмщение крови этого мученика? 
Не стала ли эта пассивность причиной новых 
нападений фальшивого режима [Израиля]? 
Не является ли мученическая смерть Хасана 
Насраллы, символа религиозного рвения, ре-
зультатом этого бездействия? Не заставят ли 
эти задержки фальшивый режим более смело 
казнить других лидеров сопротивления?»

Он обрушился с критикой на тех, кто «по-
стоянно повторяет, что, что бы ни случилось, мы 
не попадем в ловушку войны с Израилем».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ОНИ ПОЙМУТ»
Израиль пообещал 
жестко отомстить Ирану 
за ракетный удар
Израиль пообещал принять ответные 
меры после того, как Иран запустил 
серию баллистических ракет по це-
лям на всей территории еврейского 
государства, что привело к резкому 
обострению конфликта, который, 
похоже, все больше выходит из-под 
контроля.

«Иран совершил большую ошибку — и он 
заплатит за это, — заявил Биньямин Нетаньяху 
на заседании своего кабинета безопасности 
поздно вечером во вторник. — Режим в Иране 
не понимает нашей решимости защищать 
себя и принимать ответные меры против на-
ших врагов… Они поймут».

Беспрецедентный иранский залп из бо-
лее чем 180 баллистических ракет был про-
изведен менее чем через сутки после того, 
как премьер-министр Израиля отдал приказ 
о крупнейшем за последние десятилетия на-
земном вторжении в южный Ливан, отмечает 
The Guardian.

Рано утром в среду по меньшей мере 
пять израильских авиаударов были нанесены 
по южным пригородам Бейрута после того, 
как израильские военные отдали несколько 
приказов об эвакуации зданий в ливанской 
столице, заявив, что удары нацелены на объ-
екты «Хезболлы».

Ранее же, за несколько минут до того, как 
Иран начал наносить удары, по меньшей мере 
двое вооруженных людей в израильском при-
морском городе Яффо совершили нападение, 
в результате которого погибли шесть и были 
ранены 10 человек, включая солдата ЦАХАЛ, 
что вызвало дополнительные опасения по по-
воду того, что растущий цикл насилия может 
привести к терактам внутри Израиля.

Израильские военные заявили, что им 
неизвестно о каких-либо пострадавших в 
результате ракетных обстрелов, но палестин-
ское управление гражданской обороны на 
оккупированном Израилем Западном берегу 
сообщило, что недалеко от Иерихона был убит 
человек, а падающие обломки ракет нанесли 
ущерб и вызвали пожары в этом районе.

Тегеран заявил, что запустил ракеты по 
трем израильским военным базам в качестве 
возмездия за серию израильских ударов в 
Ливане по позициям «Хезболлы», которые 
опустошили южные пригороды столицы Бей-
рута, а также деревни на юге страны. В поне-
дельник Израиль начал наземное вторжение 

в южный Ливан, которое он назвал операцией 
«Северная стрела», с массированным обстре-
лом границы. Наземное вторжение называют 
первым случаем, когда израильские войска 
начали длительные операции в Ливане с 2006 
года, когда две страны подписали мирное 
соглашение, положившее конец 34-дневной 
войне между Израилем и шиитским ополче-
нием «Хезболлы», которое доминирует на 
обширных территориях южного Ливана.

Напомним, что лидер «Хезболлы» Ха-
сан Насралла был убит в результате изра-
ильского удара по Бейруту в пятницу, что 

нанесло тяжелый удар по ливанской шиитской 
группировке боевиков. Смерть Насраллы по-
следовала за двумя неделями израильских 
обстрелов и ударов, которые начались со 
взрывов пейджеров и раций, принадлежащих 
членам «Хезболлы», в результате которых 
погибли десятки людей и тысячи получили 
ранения. С тех пор Израиль продолжает об-
стреливать Бейрут, а также нанес удары по 
Йемену и Сирии, заявив, что он наносит удары 
по поддерживаемым Ираном группировкам 
по всему Ближнему Востоку.

Президент Ирана Масуд Пезешкиан 

приветствовал эту атаку как «решительный 
ответ на агрессию сионистского режима», 
добавив: «Пусть Нетаньяху знает, что Иран 
не является воюющей стороной, но он твердо 
противостоит любой угрозе. Не конфликтуйте 
с Ираном». При этом приказ о запуске ракет 
по Израилю был отдан верховным лидером 
Али Хаменеи, сообщили агентству «Рейтер» 
высокопоставленные иранские чиновники.

Поздно вечером во вторник министр 
иностранных дел Ирана Аббас Аракчи зая-
вил, что действия Ирана «завершены, если 
израильский режим не решит прибегнуть к 
дальнейшим ответным мерам». В заявлении, 
опубликованном на сайте X, он сказал: «На тех, 
кто содействует Израилю, теперь возложена 
повышенная ответственность за обуздание 
поджигателей войны в Тель-Авиве, вместо 
того чтобы участвовать в их безумии».

Дипломатические усилия по сдержива-
нию конфликта быстро пошли на спад ме-
нее чем через неделю после того, как США 
и Франция объявили о намерении выступить 
посредниками в установлении 21-дневного 
режима прекращения огня между двумя 
сторонами.

Мировые лидеры призвали к сдержан-
ности, а генеральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш осудил «эскалацию за эскалацией» 
в регионе. «Это должно прекратиться. Нам 
абсолютно необходимо прекращение огня», 
— сказал он.

Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) назвала 
иранскую атаку серьезной и пообещала при-
нять ответные меры. США также предупре-
дили, что Иран столкнется с последствия-
ми за нанесение удара, что создает угрозу 
прямой конфронтации между Тегераном и 
Вашингтоном. «Мы находимся в состоянии 
повышенной готовности как в обороне, так 
и в наступлении», — заявил представитель 
ЦАХАЛ Даниэль Хагари в заявлении, рас-
пространенном по радио перед нападениями. 
«Это нападение будет иметь последствия. У 
нас есть планы, и мы будем действовать в том 
месте и в то время, которые выберем».

Американские эсминцы в восточной 
части Средиземного моря сбили несколь-
ко ракет, запущенных Ираном, утверждают 
представители Пентагона.

Ранее Белый дом предупредил, что у 
него есть признаки того, что Иран готовится 
к «неминуемому» запуску баллистической 
ракеты против Израиля. Позже Госдепарта-
мент заявил, что из Тегерана не поступало 
никаких предупреждений.

«Мы активно поддерживаем оборони-
тельные приготовления для защиты Израиля 
от этого нападения», — говорится в заявлении 
высокопоставленного чиновника, предупре-
ждающего, что такие действия «будут иметь 
серьезные последствия для Ирана».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БАРРЕЛЬ ПОД РАКЕТНЫМ УДАРОМ

ГУТЕРРИШ СТАЛ «НОН ГРАТА»

ИРАНСКИЕ ЯСТРЕБЫ ЗАДАЛИ ТОН

Иранские удары 
не помешали 
Израилю 
продолжить 
интенсивные 
бомбардировки 
Ливана.

Поводом к атаке Ирана стало 
убийство лидера «Хезболлы» 
Хасана Насраллы.

Юг Израиля. Обломки 
ракет стали объектом 
для фотографирования 
на память.

Антониу 
Гутерриш.
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Инжиниринговый холдинг 
«Мосинжпроект» вновь подтвердил 
свой статус лидера, заняв четвер-
тое место в рейтинге лучших за-
купочных подразделений по версии 
аналитической компании «Эксперт 
Бизнес-Решения» и агентства 
«Эксперт РА». Это достижение под-
черкивает высокую репутацию в 
профессиональном сообществе.

Участие в этом рейтинге предоставляет 
возможность получить независимую оценку 
эффективности закупочной системы компа-
нии и профессионализма ее специалистов. 
Это позволяет взглянуть на ключевые биз-
нес-процессы с разных ракурсов и выявить 
сильные стороны.

«Мосинжпроект» уже не в первый раз по-
лучает признание за свою деятельность в об-
ласти обеспечения прозрачности и честной 
конкуренции в закупках. Холдинг участвует 
в данном рейтинге с 2021 года и стабильно 
входит в число ста лучших компаний.

В этом году оценка проводилась в двух 
новых номинациях, одной из которых стала 
«Рост эффективности деятельности заку-
почного подразделения». 

Четвертый рейтинг качества управления 
закупками был представлен на совместном 
мероприятии, организованном компанией 
«Эксперт Бизнес-Решения» и бизнес-клубом 
«Срединный путь», который объединяет 
руководителей закупочных подразделений 
крупнейших российских компаний.

При составлении рейтинга использо-
валась методология, основанная на ана-
лизе как количественных, так и качествен-
ных показателей, отражающих ключевые 
аспекты работы закупочной системы. В 
результате был определен топ закупоч-
ных подразделений без ранжирования 
по местам.

Для участия в рейтинге приглашаются 
организации с объемом закупок не менее 
500 миллионов рублей за прошлый год, что 
подчеркивает высокий уровень конкурен-
ции и важность исследования для отрасли.

Московское метро продолжает раз-
виваться и адаптироваться к потреб-
ностям современного мегаполиса, а 
метростроители остаются на передо-
вой этого процесса. Каждый новый 
проект — это еще один шаг к улучше-
нию качества жизни в столице.

В сентябре в Москве открыт первый уча-
сток Троицкой линии столичного метрополи-
тена общей протяженностью 8,3 километра 
со станциями «Новаторская», «Университет 
дружбы народов», «Генерала Тюленева» и 
«Тютчевская». Новая линия обозначается на 
схеме изумрудным цветом и числом 16.

Торжественная церемония открытия про-
шла с участием Президента России Владими-
ра Путина и мэра Москвы Сергея Собянина 
в формате видеосвязи из концертного зала 
«Зарядье».

После завершения строительства 43-ки-
лометровая Троицкая линия метро с 17 стан-
циями пройдет через Южный, Юго-Западный, 
Троицкий и Новомосковский округа столицы. 
Ее маршрут протянется от станции «ЗИЛ» 
Московского центрального кольца (МЦК) до 
города Троицка в Новой Москве. Новый ра-
диус станет одним из наиболее протяженных 
в московском метро и самым большим за 
пределами МКАД. По прогнозу, пассажиро-
поток на вход после полного запуска составит 
минимум 300 тысяч пассажиров в день.

Ну а пока двери для пассажиров распах-
нули первые четыре станции. Как рассказал 
Сергей Собянин, рядом с ними находятся 
крупные вузы, научные и медицинские уч-
реждения, другие важные объекты.

Ввод первого участка Троицкой линии 
улучшил транспортное обслуживание мил-
лиона москвичей. Из них 800 тысяч жителей 
районов Обручевский, Коньково, Теплый Стан, 
Проспект Вернадского, Ломоносовский и 
Коммунарка (поселение Мосрентген) полу-
чили метро в пешей доступности.

Сегодня в зоне ответственности холдинга 
«Мосинжпроект» находятся девять станций 
на Троицкой линии. Наряду с уже открывши-
мися — «Корниловская» и расположенные на 
центральном участке — «ЗИЛ», «Крымская», 
«Академическая» и «Вавиловская». Запуск 
движения по ним станет следующим этапом 
развития нового радиуса.

Новаторской стала 
не только «Новаторская»
Впрочем, московское метро — это не 

только транспортная система, а настоящий 
архитектурный шедевр, где каждая станция 
рассказывает свою уникальную историю. По 
уже сложившейся традиции оформлению 
пассажирских зон, включая платформы, ве-
стибюли и эскалаторные галереи, в Москве 
уделяется особое внимание. Все проекты 
разрабатывают индивидуально, с участием 
ведущих архитекторов из лучших проектных 
институтов.

Результат — каждая новая станция сто-
личной подземки становится уникальным 
произведением искусства, созданным с уче-
том особенностей местности и потребностей 
горожан. Архитекторы стремятся сделать 
дизайн не только функциональным, но и 
эстетически привлекательным, что создает 
атмосферу, в которой пассажиры чувствуют 
себя комфортно и безопасно.

При разработке дизайна станций Тро-
ицкой линии специалисты постарались 
учесть историю районов, в которые при-
шло метро.

■ «Новаторская». Расположена на границе 
районов Обручевский (Юго-Западный адми-
нистративный округ) и Проспект Вернадского 
(Западный административный округ), вдоль 
Ленинского проспекта у пересечения с ули-
цами Удальцова и Новаторов, по которой и 
получила название.

Связана пересадкой с одноименной 
станцией Большой кольцевой линии. За ней 
расположены оборотные тупики для ночного 
отстоя и оборота составов. 

Художественное оформление «Новатор-
ской» перекликается с дизайном станции 
«тезки» Большой кольцевой линии. Здесь ис-
пользованы такие же яркие цвета, например 
оранжевый. Его применили в отделке путевых 
стен и потолка. Как отмечают архитекторы, в 
дизайне станции отражена тема московских 
окон — их символизируют светодиодные 
светильники в кессонах оранжевого цвета.

■ «Ун и в е р с и т е т д ру ж б ы н а р о д о в ».
Находится на границе районов Обручевский 
и Коньково (Юго-Западный административ-
ный округ), вблизи Российского университета 
дружбы народов, у пересечения улицы Ми-
клухо-Маклая и улицы Академика Опарина.

Тема оформления станции связана с 
многообразием народов, культур и междуна-
родным сотрудничеством. Этому посвящены 
два крупных мозаичных панно из художе-
ственного стекла — над эскалатором и в 
переходе, ведущем к вестибюлю. На первом 
изображены студенты из разных стран на 
фоне солнца, символизирующем свет зна-
ний. Композиция в пешеходном переходе 
посвящена городам, ставшим образова-
тельными центрами мира. 

На платформе преобладают светло-зе-
леные и светло-синие оттенки, гармонично 
дополняет облик архитектурное освещение. 

Светильники в кессонах на потолке придают 
платформе динамичность, присущую ско-
ростному транспорту.

■ «Генерала Тюленева». Расположена в 
районе Теплый Стан (Юго-Западный админи-
стративный округ), вблизи пересечения улиц 
Теплый Стан и Генерала Тюленева.

Ключевые элементы оформления стан-
ции отсылают к боевому пути героического 
полководца, полного Георгиевского кавалера 
и Героя Советского Союза Ивана Владими-
ровича Тюленева.

Во время Первой мировой войны Иван 
Тюленев сражался в рядах драгунского пол-
ка. В 1940 году был произведен в генералы 
армии. В июне 1941-го командовал Москов-
ским военным округом, в первые три месяца 
войны — Южным фронтом, до конца войны 
— Закавказским военным округом и Закав-
казским фронтом.

Над эскалаторами, ведущими на плат-
форму, расположено декоративное панно 
размером 8 на 2,4 метра с портретным изо-
бражением Тюленева, а также значимыми 
вехами исторического пути России в ХХ веке. 
Композиция объединена сквозной темой — 
преемственностью Вооруженных сил в раз-
ные этапы отечественной истории. Она вы-
полнена в технике нанесения черно-белой 
ультрафиолетовой печати на стеклянную 
поверхность.

Основой архитектурного оформления 
платформы стал образ георгиевской ленты. 
Путевая стена по направлению из центра 
города облицована треугольными панелями 
оранжевых оттенков. Их сочетание с черными 
полосами на полу, потолке и стенах отсылает 
к орденской ленте.

■ «Тютчевская». Расположена в районе 
Коммунарка (Новомосковский автоном-
ный округ), рядом с поселком Мосрентген, 
у внешней стороны МКАДа. Находится не-
далеко от усадьбы Троицкое, которая в XIX 
веке принадлежала отцу великого русского 

поэта Федора Ивановича Тютчева. Отсюда и 
название станции.

Для этого объекта архитекторы выбрали 
оформление в стиле эстетики экспрессиониз-
ма, для которого характерна подчеркнутая 
эмоциональная выразительность. Контраст 
достигается сочетанием стекла и металла с 
поверхностями из природного камня. Стены 
и потолок платформенного участка отделаны 
алюминиевыми панелями. На путевых стенах 
можно прочесть строки из произведений 
поэта. Впервые в столичном метростроении 
колонны отделали стеклом, привнеся в дизайн 
воздушность. За стеклом видны трубы, внутри 
которых проложены кабели. Это напоминает 
пассажирам, что метро — технически сложное 
сооружение.

Технологии, качество 
и безопасность
Большое внимание специалисты уделяют 

не только внешнему виду, но и внутреннему 
наполнению станций. Использование совре-
менных материалов и технологий позволяет 
создавать комфортные условия для пассажи-
ров и обеспечивает их безопасность. Освеще-
ние, навигация и даже звуковое оформление 
разрабатываются с учетом потребностей лю-
дей. И, безусловно, первый участок Троицкой 
линии метро оснащен самым современным 
оборудованием.

Например, общая длина уложенных се-
тей и коммуникаций на пусковом участке 
новой Троицкой линии составляет около 
3,3 тысячи километров. Это сопоставимо 
с расстоянием от Москвы до Новосибир-
ска. Специалисты смонтировали около 
94 км трубопроводов, 22,5 км воздуховодов, 
а также установили свыше 92 тысяч единиц 
основного и вспомогательного инженерного 
оборудования. Для маломобильных пас-
сажиров на четырех станциях установлено 
11 лифтов.

Рублево-Архангельский 
вектор развития подземки
Другая важная для города новая ли-

ния метро — Рублево-Архангельская, ряд 
участков которой уже находятся в активном 
строительстве. Это станции «Звенигород-
ская», «Народное Ополчение» с пересад-
кой на одноименную станцию Большого 
кольца метро, «Бульвар Генерала Карбы-
шева», а также «Рублево-Архангельское» 
на территории соответствующего района 
за МКАД. 

Здесь на ряде участков ведется тоннеле-
проходка: уже пройдены два тоннеля перего-
на между станциями «Народное Ополчение» 
и «Звенигородская», от «Звенигородской» к 
ранее запущенной и действовавшей в со-
ставе БКЛ «Шелепихе» начал строительство 
тоннеля ТПМК «София», готовятся площад-
ки для старта и финиша щитов на других 
участках. На строящейся станции «Бульвар 
Генерала Карбышева» ведется разработка 
котлована для демонтажно-щитовой камеры, 
которая примет два тоннелепроходческих 
механизированных комплекса (ТПМК).

Как сообщил руководитель Депар-
тамента строительства транспортной 
и инженерной инфраструктуры Москвы 
Василий Десятков, камера будет распо-
ложена на глубине 16 метров и предназна-
чена для приема комплексов «Натали» и 
«Виктория».

«Щиты диаметром по шесть метров каж-
дый работают на проходке левого и правого 
тоннелей между будущими станциями «На-
родное Ополчение» и «Бульвар Генерала Кар-
бышева». Это важный этап в строительстве, 
требующий значительных усилий.

Для создания камеры необходима вы-
емка 11 тысяч кубометров грунта. Работы 
проводятся с использованием грейферов, 
экскаваторов и кранов, которые обеспечивают 
укрепление стенок котлована. 

«После выхода и демонтажа щитов в 
месте соединения перегонных тоннелей и 
станционного комплекса «Бульвар Генера-
ла Карбышева» будут устроены основные 
монолитные конструкции сбойки», — пояснил 
Сергей Жуков. 

МОСКВА СТРОИТСЯ

«Мосинжпроект» 
вошел в топ -100 
по качеству 
управления 
закупочной 
деятельностью

Фото и иллюстрации: АО «Мосинжпроект».

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

«Мосинжпроект» — генеральный про-
ектировщик и генеральный подрядчик стро-
ительства новых линий и станций москов-
ского метро. С участием холдинга с 2011 
года построено и введено в эксплуатацию 
79 станций метро, больше 170 километров 
линий и 12 электродепо. Поэтому для его 
сотрудников 2 октября — не просто дата в 
календаре, а отражение преданности про-
фессии и стремления сделать столицу еще 
более мобильной и комфортной для жителей 
и гостей города. 

«Отрадно, что этот праздник установлен 
в честь дня основания Московского метро-
строя, который с 1931 года заложил основы 
отечественного метростроения.  Было при-
ложено немало усилий, чтобы свой праздник 
появился у всех метростроевцев страны. Мы 
с энтузиазмом восприняли воздаяние долж-
ного труду героев-первопроходцев, многим 
поколениям метростроевцев, заслуженным 
ветеранам. Несмотря на то что технологии 
сильно продвинулись вперед, этот труд 
остается одним из самых сложных в от-
расли», — отметил генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Сергей Жуков.

В новом тысячелетии сооружение ско-
ростного рельсового транспорта получило 
новый импульс благодаря программе развития 
системы Московского метрополитена, иниции-
рованной мэром Москвы Сергеем Собяниным 
в 2011 году. Этот шаг стал важным этапом в 
жизни столицы, открывшим новую эпоху в 
истории московского подземного транспорта.

Строительство метро в густонаселенном 
мегаполисе — это высокотехнологичный и 
трудоемкий процесс, полный вызовов и часто 
требующий сложных инженерных решений. 
Каждая станция представляет собой уни-
кальный проект, к которому метростроители 
применяют индивидуальный подход, учиты-
вая множество нюансов: от геологических 
условий до интеграции объекта в существу-
ющую застройку. 

Исторические районы Москвы, с их сло-
жившейся инфраструктурой, представляют 
собой настоящую головоломку для специали-
стов подземного строительства. Тем не менее 
результатами труда метростроителей сегодня 
пользуется практически каждый житель Мо-
сквы. С 2011 года столичная подземка вырос-
ла почти на 200 километров. На транспортной 

карте города появились абсолютно новые 
направления: Большая кольцевая, Некрасов-
ская, Солнцевская и Троицкая линии, первый 
участок которой совсем недавно открылся 
для москвичей.

И работы по масштабному развитию 
главной транспортной артерии столицы 
продолжаются — на стройплощадках по 
всему городу трудятся тысячи профессио-
налов. Продолжаются строительные работы 
на Троицком радиусе, на перспективной 
Рублево-Архангельской ветке, на историче-
ской Кольцевой линии. В процессе проекти-
рования находится еще одна принципиально 
новая Бирюлевская ветка. Для обслуживания 
растущего подвижного состава сооружаются 
новые и реконструируются действующие 
электродепо.

««Мосинжпроект» и подрядные организа-
ции объединяют почти десять тысяч человек, 
которые каждый день вносят свой вклад в раз-
витие Московского метрополитена. Усилия 
и трудолюбие этих людей становятся осно-
вой для создания современного и удобного 
общественного транспорта», — подчеркнул
Сергей Жуков.

2 октября страна 
во главе со столицей 
отметила День 
метростроителя

День метростроителя — молодой, но значимый праздник для нашей 
страны и ее столицы: традиции метростроения в Москве насчиты-
вают почти целый век. Президент России Владимир Путин утвер-
дил новую памятную дату в прошлом году, и неудивительно, что 
она совпадает с днем рождения столичного метростроя: 2 октября 
1931 года Совнарком СССР принял решение о начале строительства 
подземки в Москве. Именно с этого момента начинается история 
отечественного метростроительства. В рекордные сроки в Москве 
была построена первая Сокольническая линия — 11,2 километра и 
13 станций были сданы в эксплуатацию 15 мая 1935 года. И сегодня 
метростроители все также трудятся на благо города, метро столицы 
продолжает свое развитие.

МЕТРОСТРОИТЕЛИ ОТМЕТИЛИ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК ВО ВТОРОЙ РАЗ

Строительство станции метро «Бульвар 
Генерала Карбышева» осуществляется на 
улице Маршала Тухачевского, в районе пере-
сечения с бульваром Генерала Карбышева и 
улицей Генерала Глаголева. Это стратегически 
важное место, которое обеспечит удобный 
доступ жителей к метро.

Сейчас расстояние от будущей станции 
до ближайшей действующей станции «Народ-
ное Ополчение» составляет более километра, 
а до станции «Октябрьское Поле» — около 
двух километров.

Рублево-Архангельская линия метро ста-
нет важной артерией, связывающей активно 
развивающуюся территорию в Рублево-Ар-
хангельском с Большой кольцевой линией и 
«Москва-Сити».

Не только стройка, 
но и реконструкция
Одновременно со строительством но-

вых направлений в столице идет работа по 
модернизации и усовершенствованию уже 
существующей инфраструктуры. Так, стан-
ция «Каширская», открытая в 1969 году как 
часть Замоскворецкой, а позже и Каховской 
линии, после реконструкции функционирует 
в составе Большой кольцевой линии. Вместе 
со станциями «Каховская» и «Варшавская» 
она была интегрирована в новую структуру 
метро и открылась заново для пассажиров 
1 марта 2023 года. Сегодня ведутся работы 
по реконструкции ее восточного вестибюля, 
строители приступили к установке совре-
менных инженерных систем — идет монтаж 
отопительных приборов, включая инфра-
красные обогреватели и индивидуальный 
тепловой пункт.

Автоматическая система вентиляции уже 
готова более чем на треть — приток свеже-
го воздуха обеспечат 68 вентиляторов. Для 
повышения безопасности пассажиров и со-
трудников установлены колонны экстренного 
вызова и терминалы связи, а также основное 
серверное оборудование для систем видео-
наблюдения и оповещения. Ведется монтаж 
видеокамер и звукозаписывающей аппара-
туры, что позволит обеспечить надежный 
контроль за ситуацией на станции.

Как подчеркнул Сергей Жуков, после 
завершения реконструкции восточный ве-
стибюль будет значительно лучше оснащен 
инженерным оборудованием. Все новые си-
стемы будут взаимно интегрированы  с суще-
ствующими системами БКЛ, при этом акцент 
делается на использование отечественных 
комплектующих.

Свое место заняли противодымные вен-
тиляторы, завершается монтаж воздуховодов. 
Предстоит установка систем газового и порош-
кового пожаротушения. Параллельно продол-
жается работа по монтажу систем водоснаб-
жения и канализации, а также укладке кабелей. 
«Каширская» имеет кросс-платформенную 
конструкцию и служит пересадочным узлом 
между Большой кольцевой и Замоскворецкой 
линиями. На время реконструкции доступ для 
пассажиров осуществляется через западный 
вестибюль, что позволяет сохранять уровень 
комфорта для пользователей метро.

А что еще на Большом 
кольце метро?
Несмотря на то что движение по всем стан-

циям Большой кольцевой линии московского 
метро уже открыто для пассажиров, продолжа-
ется создание ряда пересадочных комплексов.

Так, полностью завершены монолитные 
работы на пересадочном узле между станци-
ями «Авиамоторная» Калининской и Большой 
кольцевой линий. Для его создания было 
использовано более 3,7 тысячи кубических 
метров бетона. Активно продвигаются рабо-
ты по устройству внутренних перегородок и 
архитектурной отделке.

В пассажирской зоне укладывают гранит-
ный пол, а в подходных коридорах и нижнем 
эскалаторном зале монтируют водозащитные 
декоративные алюминиевые панели. На верх-
нем уровне эскалаторного зала завершается 
установка реечного алюминиевого потолка и 
облицовка стен мрамором. Создание объекта 
уже на финишной прямой.

Продолжается монтаж оборудования и ин-
женерных систем, включая противопожарные, 
энергоснабжение, освещение, водопровод, 
вентиляцию. Специалисты готовят эскалаторы 
к обкатке и грузовым испытаниям.

РЕЙТИНГ РЕЙТИНГ 
ВЫСОКОГО 
ДОВЕРИЯ

Первые четыре станции Троицкой линии 
уже принимают пассажиров

В ТРОИЦК
НА МЕТРО
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Традиционно осень всегда была 
удачным временем года для покупки 
дачи, лето закончилось, значит, цены 
должны идти вниз. Однако нынешний 
год поколебал многие традиции: не-
смотря на окончание дачного сезона, 
цены не собираются снижаться, нао-
борот, они лишь набирают темп.
«МК» выяснил, где в Подмосковье на-
ходятся самые дешевые загородные 
дома и на какие важные моменты при 
покупке дачи нужно обязательно об-
ращать внимание, чтобы не купить 
кота в мешке.

Спрос растет
За последние несколько месяцев число 

продаж на рынке загородной недвижимости 
в Подмосковье резко выросло. Риелторы го-
ворят, что поспособствовала этому отмена 
льготной ипотеки. На рынок загородного жилья 
хлынули покупатели, которые больше не мо-
гут позволить себе купить в ипотеку новую 
квартиру в Москве или в городах ближнего 
Подмосковья.

Кроме того, растет число людей, желаю-
щих жить уединенно на природе, их становится 
с каждым годом все больше, и за это нужно 
сказать спасибо пандемии, карантину и про-
чим ограничениям, а также тому неспокойному 
времени, в котором мы сейчас живем. Многие 
верят, что, живя в собственном доме, они бу-
дут находиться в большей безопасности, чем 
в городской квартире.

Далеко — не значит 
дешево

В число лидеров, где отмечен самый бы-
стрый рост цен на дачи, вошли, как ни стран-
но, районы дальнего Подмосковья. В топе 
— Орехово-Зуево, Зарайск, Луховицы, Во-
локоламск, Егорьевск, замыкает этот список 
Павловский Посад. А еще раньше рост цен 

на загородную недвижимость отмечали в Се-
ребряных Прудах и Лотошине.

Еще год назад дальнее Подмосковье 
не пользовалось большим спросом у москви-
чей, им интересовались разве что в качестве 
второй дачи. Но в этом году все поменялось. 
Эксперты объясняют этот парадокс тем, что 
в самых отдаленных от Москвы городских 
округах Московской области все еще остал-
ся потенциал для роста цен, ведь там много 
дешевой земли и таких же недорогих дач. В то 
время как в ближних районах «замкадья» цены 
на загородную недвижимость уже достигли 
пика. Порой дешевле купить виллу на Сре-
диземном море, чем схожий по площади дом 
на Рублевке, говорят специалисты.

«Многие люди вынуждены сейчас отка-
зывать себе в дорогих покупках, этот фактор 
оказывает влияние на интерес к наиболее 
экономичным вариантам загородного жилья, 

ни для кого не секрет, что дешевые объекты 
всегда раскупаются намного быстрее элит-
ных, но тут могут быть и скрытые подводные 
камни», — предостерегает риелтор Ольга 
Николаева.

Что, где, почем

Итак, если вам не по карману дорогая 
недвижимость, то вас могут заинтересовать 
объекты на территории отдаленных районов 
Подмосковья. Это, по словам эксперта, не та-
кой уж плохой вариант, как может показаться 
на первый взгляд. За последние годы транс-
портная доступность в Московской области 
значительно улучшилась, так что добираться 
до Москвы стало намного проще. А экология 
вдали от мегаполиса всегда была лучше, тут 
Лотошино и Зарайск дадут 100 очков форы 
какой-нибудь Балашихе или Купавне.

Однако цены на дачи даже на расстоя-
нии более 100 км от МКАД значительно вы-
росли в цене, поэтому без 1,5 или 2 млн ру-
блей соваться на рынок загородного жилья 
бессмысленно.

Так, в августе 2024 года цена на дачу в го-
родском округе Орехово-Зуево достигла 1,82 
миллиона рублей. На втором месте — Зарайск, 
где за последний месяц лета цены выросли 
на 17% и достигли 1,3 миллиона рублей. Третье 
место поделили Луховицы и Волоколамск, 
а четвертое занял Егорьевск с ростом цен 
на 15% до 1,43 миллиона рублей.

Советы покупателю

«Учитывая то, какая сейчас в стране ин-
фляция, многие покупатели готовы отдать 
предпочтение самому дешевому предложе-
нию на рынке. Однако, когда речь идет о по-
купке недвижимости, это может быть опасно. 
Нередко продавец сознательно снижает цену, 
чтобы избавиться от неликвидного объекта», 
— говорит Ольга Николаева.

По словам эксперта, разумно требовать 
от продавца небольшой скидки, но, если он го-
тов уменьшить цену наполовину по сравнению 
со средней на рынке для данного места, это 
должно насторожить. В таком случае нужно 
тщательно проверить документы на дом и зем-
лю выяснить, как дача досталась нынешнему 
владельцу и многие другие обстоятельства.

«Некоторые люди очень доверчивы, им 
достаточно показать выписку из ЕГРН, под-
тверждающую право на владение данным 
объектом недвижимости, и они уже готовы 
бить по рукам. На самом деле нужно проверить 
всю подноготную понравившейся дачи. На-
пример, если она расположена в СНТ, следует 
выяснить, нет ли у нынешнего хозяина долгов 
по уплате членских взносов. В моей практике 
был случай, когда участок земли стоил 300 
тысяч рублей, а долги его хозяина перед са-
довым товариществом за электричество, вы-
воз мусора и прочие хозяйственные расходы 

превышали полмиллиона», — рассказывает 
риелтор.

На что еще стоит обратить внимание? 
Большое значение имеет месторасположение 
дачи. Понятно, что люди в первую очередь 
обращают внимание на транспортную до-
ступность, природу и экологию. Но не все 
плюсы и минусы места лежат на поверхности. 
Как говорит эксперт, порой не лишним будет 
объехать всю округу, чтобы убедиться, что вы 
не покупаете кота в мешке.

«Однажды моему клиенту очень понрави-
лось место, где располагалась дача. На первый 
взгляд все выглядело очень привлекательно: 
лес, озеро, хорошая подъездная дорога к СНТ. 
Но меня смутила невысокая цена объекта. 
Стала копать и выяснила, что озеро, которое 
больше всего понравилось покупателю, со-
бираются вскоре осушать ради добычи песка. 
По дороге мимо участка будут ездить огром-
ные самосвалы с песком, а девственный лес 
из-за разработки будущего карьера могут 
вырубить. Продавец все это знал и хотел побы-
стрее избавиться от дачи, пока окончательно 
не рухнули цены», — говорит специалист.

Еще одним неприятным сюрпризом для 
будущего собственника могут стать неуза-
коненные постройки. С точки зрения приоб-
ретения права тут нет проблем, главное, что-
бы у продавца были правоустанавливающие 
документы на землю. Но если в дальнейшем 
новый хозяин захочет зарегистрировать дом, 
то не исключено, что его будет ждать серьез-
ное разочарование.

Как правило, незарегистрированные дома 
продают в тех случаях, когда они построены 
с нарушениями строительных норм. Например, 
если здание частично «залезло» на чужой уча-
сток или перекрывает солнечный свет соседу 
и из-за этого тянется давний судебный спор. 
Чтобы избежать таких неприятностей, эксперт 
советует покупать дачу с полным пакетом до-
кументов как на земельный участок, так и на 
все постройки.

Евгения ВОКАЧ.

В Пушкинском городском округе Мо-
сковской области происходит актив-
ная застройка. Лакомыми кусочками 
для строительства в первую очередь 
оказалась территория близ сел Васи-
лёво, Подвязново, Росхмель, Абрам-
цево, которое является памятником 
культурно-исторического значения 
мирового уровня, ведь здесь творили 
Васнецов, Нестеров, Врубель, Гоголь, 
Аксаков, Тютчев. Старожилы этих 
мест, вопреки желаниям которых на-
чалась вырубка леса, категорически 
против, чтобы на благословенной 
земле, где жил Сергий Радонежский, 
вырос коттеджный поселок. Свое 
веское мнение по этому поводу вы-
сказала жительница села Абрамцево 
народная артистка РСФСР Светлана 
Немоляева. 

— Город слишком близко подошел к при-
роде, — считает Светлана Владимировна. 
— Если ехать к нам по Ярославской дороге, 
то Москва уже тянется до Пушкино. Старо-
жилы наших мест пишут письма руководству, 
где выступают против застройки, и я подпишу 
их, потому что первозданную природу надо 
сберечь. Поля и леса должны существовать, 
а не только стройки, — заключает актриса.

Актриса рассказала, что ее лично связы-
вает с этими местами.

— Я с самого детства здесь, — говорит 
Немоляева. — Наше Абрамцево и все, что 
вокруг него, представляет культурную цен-
ность в масштабе всей страны, место это 
заповедное. Усадьба «Абрамцево», которая 
граничит с теми местами, где сейчас уни-
чтожают леса и поля, принадлежала сначала 
писателю Сергею Аксакову, который здесь 

и написал известный нам с детства «Алень-
кий цветочек». Потом здесь жил известный 
меценат, покровитель художников и артистов 
Савва Мамонтов, построивший Московско-
Троицкую железную дорогу, соединившую 
Москву с Троице-Сергиевой лаврой. 

Кроме того, что место, про которое 
рассказывает Немоляева, намолено, оно 
еще и традиционно притягивает к себе 
художников.

— В Абрамцеве работала большая плеяда 
живописцев, начиная от Врубеля и Васнецова, 
— делится информацией актриса. — Кто тут 
только не был! Ведь для многих талантливых 
людей это место стало вдохновенным. Если 
идти вниз от музея, то увидите поле, на кото-
ром Михаил Нестеров написал свою картину 
«Видение отроку Варфоломею». В усадьбе 
«Абрамцево» есть древние дубы, как и на 
территории Василева поля, которое хотят 
застроить. Эти вековые великаны под угрозой 
гибели, ведь они попадают прямо на террито-
рию запланированного коттеджного поселка. 
Все это радонежские земли, где жил Сергий 
Радонежский, которого родители — ростов-
ский боярин Кирилл и его супруга Мария — 
привезли сюда во младенчестве. Мощи препо-
добных Кирилла и Марии покоятся рядышком, 
в Хотьковском монастыре, где они приняли 

постриг. Это святое для каждого православ-
ного человека место находится близ Свято-
Троицкой Сергиевой лавры, которую основал 
их сын Сергий, до пострига Варфоломей. Все 
места вокруг Абрамцева святые. Это просто 
Русь, которую надо сберечь. 

Из современных художников в Абрам-
цеве жил академик Российской академии 
художеств, заслуженный работник культуры 
России, известный телевизионный эксперт 
Сергей Заграевский. Последняя картина За-
граевского посвящена дорогому его сердцу 
Абрамцеву. Художник успел дописать полотно 
и выложить фото своего произведения в соц-
сети. «Дорогие друзья, я только что закончил 
картину «Музей-усадьба Абрамцево»!», — на-
писал мастер о своей картине и поставил вос-
клицательный знак. Вскоре он ушел из жизни 
от острой сердечной недостаточности. Сер-
гею было только 54 года.

Мариана САИД ШАХ.

Вокруг балашихинской школы №27 
разгорелся нешуточный скандал. 
Родители и учителя жалуются на ан-
тисанитарию в детском учебном за-
ведении. Выкладывают жуткие фото 
и пишут, что им самим вместо убор-
щиц приходится наводить порядок 
в классах. Администрация школы все 
отрицает.

Шум в соцсетях подняла одна из учитель-
ниц, которой, по-видимому, надоело совме-
щать две профессии — образование детей 
и клиринг помещений — за одну зарплату. 

По ее словам, уборщиц в школе нет, в ка-
бинетах более-менее поддерживают поря-
док сами преподаватели, иногда к уборке 
привлекают школьников. «Они у нас вместо 
уроков труда коридор метут», — говорит она. 
Но больше всего женщина переживает за ма-
лышей, ведь они могут серьезно пострадать 
из-за антисанитарии.

«У нас учителя начальных классов сами 
моют полы, некоторые родители приходят 
на помощь. Но в детских туалетах никто 
не убирал уже больше месяца. Туда без со-
дрогания зайти невозможно, настолько там 
все загажено», — признается преподаватель, 
и с ней согласны родители школьников. 

На фотографиях, которые они выложили 
в балашихинских пабликах, школа №27, рас-
положенная на улице Свердлова, 49, дей-
ствительно выглядит крайне неприглядно: 
в коридорах валяется мусор, стены облупи-
лись, в туалетах жуткая грязь, да и вообще вид 
у школьного здания весьма неухоженный. 

«На прошлой неделе у первоклашек была 
массовая рвота. Целый класс тошнило, всех 
отпустили с уроков. Не удивлюсь, если ока-
жется, что это из-за антисанитарии. Ведь 
убирают в начальных классах учителя, но они 
же не профессионалы, вряд ли будут про-
водить дезинфекцию помещения по всем 
правилам, как это положено по санитарно-
эпидемиологическим нормам», — продол-
жает делиться компроматом мама одного 
из заболевших детей.

«Уборщицы в школе есть, целых две, 
но работает только одна, а вторая посто-
янно болтает с охранником», — проясняет 
ситуацию старшеклассница Марина. 

Девушка подтверждает, что ее школа 
никогда чистотой и порядком не блистала, 
а еще там давно пора провести ремонт или 
хотя бы крышу починить. Потому что в про-
шлом году из-за этого по всему третьему 
этажу стояли ведра для сбора воды, которая 
потоком лилась с потолка. 

«Сидишь на уроке, а тебе за шиворот 
вода капает — не самое приятное ощущение. 
Но главная проблема нашей школы в том, что 
у нас учится в несколько раз больше детей, 
чем положено. Какая может быть чистота 
при такой скученности?» — размышляет 
школьница.

Однако администрация школы все об-
винения в свой адрес отрицает. По словам 
руководителя учебного заведения, «во всех 
помещениях образовательной организации 
ежедневно проводится влажная уборка с при-
менением моющих средств. Она проводится 
после окончания занятий в отсутствие обу-
чающихся». Кстати, в доказательство своих 
слов директор выложила в соцсети фото-
графии из туалета, который на этот раз вы-
глядел чистым.

Вместе с тем в балашихинской шко-
ле признались, что привлекают к уборке 
школьников. 

«Данная деятельность не является нару-
шением. Закон об образовании это не возбра-
няет. Поэтому в нашей школе к поддержанию 
чистоты и порядка привлекаются ученики 
с учетом возрастных и психофизических осо-
бенностей в рамках дежурства по классам», 
— сообщили в школе.

Странно отреагировали на жалобы учи-
телей и родителей в администрации город-
ского округа. Чиновники пообещали, что обя-
зательно проведут проверку на содержание 
школьных помещений в образовательном 
учреждении. Но, по-видимому, ждут, когда 
с кишечной инфекцией сляжет вся школа…

«МК» решил выяснить, существуют 
ли какие-то четкие нормы, правила уборки 
помещений внутри школьных заведений? 
Отвечает Карина Бачилова, менеджер кли-
рингового агентства, которое занимается 
уборкой в столичных школах.

«Конечно, такие нормы есть. Они были 
созданы, чтобы обезопасить детей, пока они 
находятся в школе. И вообще клининг по-
мещений в образовательных учреждениях 
проводится строго в соответствии с нормами 
СанПиНа. Например, каждый день должны 
убираться классные комнаты, подсобные 
помещения, коридоры. При этом уборщица 
должна не только мыть полы, но и протирать 
пыль на мебели, подоконниках. Если дети 
учатся в несколько смен, то уборку проводят 
после каждой из них. Есть несколько основных 
типов уборки школьных помещений: еже-
дневная и генеральная, которая проводится 
1 раз в месяц, а во время эпидемии гриппа 
или ОРВИ, то и чаще — раз в 14 дней.

Что же касается уборки туалетов, то ее 
необходимо проводить не реже 2 раз в тече-
ние учебного дня, причем ее проводят обя-
зательно с применением дезинфицирующих 
средств. Кроме этого, сотрудники обязаны 
поддерживать чистоту в санузлах в течение 
всего дня, поэтому, как правило, убираться 
им приходится там намного чаще». 

Евгения ВОКАЧ.

Отопительный сезон в подмосковном 
Чехове начался с громкого сканда-
ла. Операторы городских котельных, 
а также другие сотрудники муници-
пальной организации «ЖКХ Чеховско-
го района» собрались перед зданием 
местной администрации, чтобы зая-
вить на всю страну о полной неготов-
ности к зиме предприятий коммуналь-
ного хозяйства городского округа. 

В понедельник, 30 сентября, когда вла-
сти Подмосковья обещали пустить тепло 
во все социальные объекты региона и тем 
самым дать старт новому отопительному се-
зону, в Чехове состоялась стихийная акция 
протеста операторов городских котельных 
и канализационно-насосных станций (КНС). 
Cотрудники коммунальных служб записали 
на ступеньках муниципалитета видеообраще-
ние к Президенту России Владимиру Путину. 
По их словам, заявления местных чиновников 
о полной готовности к зиме — не что иное, 
как ложь. 

«Мы не сможем начать отопительный 
сезон из-за критического состояния тепло-
снабжающей инфраструктуры. Все объек-
ты, котельные, КНС, ВЗУ требуют серьезного 
ремонта. Сами мы уже несколько месяцев 
не получаем зарплату. Хотим предупредить 

Правительство Российской Федерации, что 
если срочно не будут приняты меры, то ото-
пительный сезон в нашем городе, где про-
живает более 160 тысяч человек, будет со-
рван — люди замерзнут», — обратились они 
к верховной власти.

Вместе с тем подмосковные чиновники 
постарались представить все происходящее 
в Чехове всего лишь как излишне эмоциональ-
ную реакцию людей, которым вовремя не вы-
платили зарплату. В администрации городско-
го округа пообещали, что вопрос с деньгами 
будет закрыт в течение 2 недель. 

Но дело не только в деньгах, возража-
ют сотрудники коммунальных предприятий. 
Еще в феврале и марте этого года операторы 
котельных жаловались, что инфраструктура 
теплосети держится на честном слове. Тогда 
им, кстати, тоже задерживали оплату за пере-
работки. Но главное, на что просили обратить 
внимание люди, — это ужасные условия труда 
и бедственное состояние самих объектов 
ЖКХ.

«Мы работаем в нечеловеческих услови-
ях, — жаловались операторы котельной №30, 
которая обслуживает микрорайон Кулаково. — 
Туалет у нас на улице, душевых нет, работаем 
сутками, да еще бесплатно! Что за отношение 
к людям?»

В других котельных и насосных станци-
ях ситуация была не лучше. Одни сотруд-
ники сетовали, что у них нет ни одного за-
пасного насоса. Другие — на то, что забит 
дренаж, и сотрудники ходят по щиколотку 
в воде, а начальство ничего не предпринима-
ет. С кадрами тоже проблема: слесарей нет, 
операторов не хватает, отсюда хронические 
переработки.

«Если летом не начнут ремонтировать 
и финансировать городскую теплосеть — сле-
дующей зимой по всему городу тепла не бу-
дет! Мы работаем как на пороховой бочке», 

— предупреждали полгода назад коммуналь-
щики городское начальство.

И вот лето прошло, наступил новый ото-
пительный сезон, а ситуация в коммунальном 
хозяйстве Чеховского городского округа стала 
еще острее. Оказалось, что МП «ЖКХ Чехов-
ского района» уже чуть ли не банкрот. 

По словам главы городского округа Ми-
хаила Собакина, на днях стало известно, что 
долг предприятия перед поставщиками энер-
горесурсов, налоговиками и иными контраген-
тами составляет свыше 1,1 миллиарда рублей! 
Немудрено, что рядовых сотрудников уже 
третий месяц кормят «завтраками» вместо 
заработанных денег.

«В настоящее время на счетах МосОблЕ-
ИРЦ достаточно средств, чтобы вам заплатить 
не только за август, но и за сентябрь», — за-
верил он собравшихся в здании чеховской 
мэрии сотрудников ЖКХ.

«Понятно, что не вы здесь виноваты в том, 
какая сложилась ситуация в МП «ЖКХ». Ско-
рее, здесь есть моя вина, потому что мы очень 
долго разбирались с задолженностью. В фев-
рале, когда мы получили первые предпосыл-
ки, надо было действовать гораздо быстрее 
и жестче… В июле мы в этом разобрались, 
в августе подготовились, теперь у нас в МП 
ЖКХ полностью новая команда», — сообщил 
Собакин. 

Градоначальник пообещал, что помимо 
положенных выплат работникам котельных 
заплатят дополнительные премии за пере-
работки. В подмосковных СМИ появилась 
информация, что кризисную ситуацию уре-
гулировали, сотрудники котельных готовы 
вернуться к работе, и срыв отопительного 
сезона городскому округу Чехов не грозит.

Однако ставить точку в этой истории пока 
рано. Во-первых, те, кто непосредственно 
работает в коммунальных организациях Че-
хова, никаких позитивных перемен на своих 
предприятиях не замечают. Иначе бы эти люди 
не пришли митинговать к зданию мэрии. А во-
вторых, отопительный сезон уже начался: 
7 октября тепло должны дать во все жилые 
дома, а в социальные объекты подачу ре-
сурса запустили еще 29 сентября. Справится 
ли изношенная инфраструктура теплосетей, 
о которой столько раз сигнализировали со-
трудники котельных, с максимальными нагруз-
ками, когда начнутся морозы, — это большой 
вопрос.

Ответ на него сейчас ищет СК, который 
возбудил уголовное дело по факту того, что 
мероприятия по реконструкции и модерни-
зации объектов централизованной системы 
горячего водоснабжения города Чехова про-
изведены не были, что повлекло существенное 
нарушение прав и законных интересов его 
жителей. Осталось только установить, кто 
же конкретно в этом виноват. Подождем. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ДАЧНИК ЗАСУДИЛ 
СОСЕДКУ 

ЗА ПРИГОТОВЛЕНИЕ ЕДЫ 
НА МАНГАЛЕ

Дым и жар от мангала стали поводом 
для судебного разбирательства между со-
седями по дачным участкам в Сергиево-
Посадском городском округе Московской 
области. Мужчина подал иск на даму де-
ликатного возраста: он решил, что про-
дукты горения, оседая на стене его дома, 
испортили фасад.

Как стало известно «МК», конфликтная 
ситуация возникла еще в прошлый летний 
сезон. В 2023 году 64-летняя женщина 
оформляла наследство на земельный 
участок. Из построек там имелся только 
гараж, в котором будущая хозяйка разре-
шила пожить своим знакомым. Посколь-
ку кухни внутри, разумеется, не было, 
пенсионерка разрешила готовить еду 
в казане на костре. Она не учла одной 
детали — мангал был установлен так 
близко к забору, что дым, сажа и копоть 
постоянно попадали на соседний участок. 
К тому же ветры в этих местах предпочи-
тали дуть именно в «неудобном» направ-
лении. В итоге фасад соседского дома 
был испорчен — штукатурка почернела, 
а местами отслоилась. Хозяин подал иск 
с требованием возместить материальный 
и моральный ущерб. Ремонт дома он оце-
нил в 166 256 рублей.

Поскольку ответчица настаивала, что 
пятна на фасаде появились естественным 
путем, а не от дыма, пострадавший дач-
ник назначил независимую экспертизу. 
Специалисты не только подтвердили, что 
всему виной продукты горения, но еще 
и пересчитали сумму ущерба. В итоге жен-
щине придется заплатить за ремонт 390 
тысяч 40 рублей. Пенсионерке досталось 
еще и от пожнадзора: ей вынесли предо-
стережение и запретили готовить пищу 
на костре с применением газовых бал-
лонов, а также складировать на участке 
легковоспламеняющиеся материалы.

НА ИСТОРИЧЕСКОМ ПОЛЕ 
МОЛОДИНСКОЙ БИТВЫ 

ЗАПРЕТИЛИ ОХОТУ
Проект градостроительного регламента 

в границах территории объекта культур-
ного наследия федерального значения 
— достопримечательного места «Поле 
Молодинской битвы» — разработало Ми-
нистерство культуры. 

Уточнено, что можно, а что нельзя де-
лать строителям и благоустроителям 
на историческом месте. В частности, до-
пускается благоустройство мест общего 
пользования, но лишь с использованием 
в покрытии пешеходных площадок, тро-
туаров из традиционных материалов. Это 
булыжник, брусчатка, дощатый настил, 
впрочем, можно использовать и мате-
риалы, которые их имитируют. Для строи-
тельства также можно будет использовать 
только традиционные материалы (камень, 
дерево, кирпич). Особо в документе ого-
варивается, что для отделки фасадов, 
кровель и ограждений можно использо-
вать только бежевые, серые, зеленые, 
терракотовые, коричневые цвета. Яркие 
цвета и контрастные цветовые сочетания 
планируется запретить.

Кроме того, на территории поля битвы 
будут запрещены все виды охоты, а также 
хоздеятельность, связанная с загрязне-
нием почвы. Еще запрещено складирова-
ние бытового мусора и стихийные свалки, 
«черная археология» (поиск, выявление 
и исследование объектов археологиче-
ского наследия без официального раз-
решения).

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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КАК 
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Битва при Молодях состоялась 
в 1572 году (сейчас село Моло-
ди находится в Чеховском го-
родском округе). В битве со-
шлись войска крымского хана 

Девлета I Гирея (предположительно 40–
60 тыс. человек) и войско русского царя 
Ивана IV (по разным оценкам, 23–25 тыс. 
человек) под руководством князей Дми-
трия Воротынского и Михаила Хворости-
нина. Сражение произошло между 29 
июля и 2 августа. Результат — гибель око-
ло 15 тыс. противников в бою, около 12 
тысяч утонули в Оке при отступлении. 
Ханство было настолько обескровлено, 
что почти на 20 лет прекратило набеги 
на Русь. Казань и Астрахань навсегда 
остались частями России.

СТУДЕНТКУ, ПОГИБШУЮ 
В МАССОВОЙ АВАРИИ, 

ПОХОРОНИЛИ 
С КРАСНЫМ ДИПЛОМОМ

В Подмосковье вынесен приговор по 
делу об одной из самых массовых аварий, 
случившейся 7 февраля этого года. Тогда 
во время сильного снегопада на трассе 
М-4 «Дон» столкнулись 29 автомобилей 
— погибли два человека, семеро были 
госпитализированы. 

Как ранее сообщал «МК», в тот день на 
участке дороги с 80-го по 86-й км машины 
билась одна об другую, а водители изо 
всех сил пытались предотвратить ДТП. 
Началось все с того, что водитель «Хендай 
Солярис» наехал на барьерное огражде-
ние, после чего столкнулся с «Тойотой 
Рав-4». Пошла цепная реакция: водители 
легковых автомобилей и большегрузов 
начали сталкиваться друг с другом. 41-
летний Дмитрий Панаитов, управляя ав-
топоездом «Мерседес-Бенц» с полупри-
цепом, во время этого хаоса врезался в 
ранее остановившийся «Рено Сандеро», в 
котором находились 40-летняя Екатери-
на, по профессии логопед, и ее 19-летняя 
дочь Ксения, которая училась в колледже 
на кинолога. От полученных травм они 
скончались на месте происшествия. Мать 
и дочь похоронили на одном кладбище, 
при этом в могилу девушке положили 
красный диплом об окончании колледжа 
(руководство учреждения приняло реше-
ние выдать документ досрочно).

На днях Ступинский горсуд приговорил 
Панаитова к 4 годам колонии и лишением 
права заниматься деятельностью, свя-
занной с управлением транспортными 
средствами на 2,5 года. Прощение род-
ные Дмитрия попросили только в суде, 
не глядя никому в глаза.После ДТП они 
перевели 300 тысяч рублей на счет коллег 
погибшей Екатерины, которые объявили 
сбор средств для помощи семье. Однако 
сестра покойной не приняла эти деньги, 
вся сумма была переслана обратно.

ОСЕНЬ-24 ЛОМАЕТ ЦЕНЫ
Эксперты рассказали, как в таких условиях купить 
дачу подешевле, а продать подороже

Светлана НЕМОЛЯЕВА: 
«ЭТО РУСЬ, КОТОРУЮ НАДО СБЕРЕЧЬ»
Родному селу актрисы 
грозит застройка

Они массово 
пожаловались 
на жуткую 
антисанитарию 
в балашихинской школе

МОСКОВИЯ
— предупреж
щики городск

ДЕТИ И РОДИТЕЛИ ОВЛАДЕВАЮТ 
«ПРЕДМЕТАМИ» ТУАЛЕТА
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Cотрудники чеховских 
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к президенту Путину
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На встрече с главой 
администрации.



Сейчас численность медведей 
по всей России оценивают при-
мерно в 300 тысяч особей. По 
сравнению с 1980–1990 годами 

поголовье увеличилось в 4 раза. На совещании 
было отмечено, что количество медведей за 
последние годы сильно выросло, при этом не 
только в привычных регионах, где медведей 
всегда было немало, типа Сибири и Камчатки, 
но и там, где их популяция исчислялась едини-
цами. Например, в Татарстане за год косолапых 
стало в три раза больше. Было 25, а стало 80. 
Специалисты Госкомитета РТ по биоресурсам 
уже вывели зверя из Красной книги республики, 
и он стал охотничьим ресурсом. В Ульяновской 
области, где в Красной книге издания 2015 
года было сказано о существовании только 1–3 
особей в Сурском зоологическом заказнике и 
его окрестностях, теперь заметили бурых аж в 
восьми районах. В этом году в регионе впервые 
за 15 лет будет происходить учет медведей. 

В Калужской же области обитает, по по-
следним данным, не более 50 особей. Однако 
там также шли дискуссии о необходимости 
убрать бурых медведей из Красной книги. Спо-
ры возникли из-за случая в начале июля, когда 
в Износковском районе Калужской области 
медведь убил человека. Мужчина отправился 
в лес на прогулку со своими собаками. Отойдя 
недалеко от дома, он встретил медведя. Встре-
ча закончилась плачевно. Местные жители 
отмечали, что в 2023 году к ним уже приходили 
бурые, однако встречи заканчивались мирно: 
после обнюхивания территории они возвра-
щались обратно в лес. 

После этого случая в Калужской области 
обратили особое внимание на популяцию мед-
ведей. Бурые начали часто выходить к людям, 
за конец лета и начало осени было зафикси-
ровано несколько таких ситуаций. Один из 
них закончился трагично, правда, для самого 
медведя. 6 сентября медведица вышла на 
автодорогу в Мосальском районе, где попала 
под машину. От полученных травм животное 
погибло, водитель автомобиля не пострадал. 
Теперь в регионе намерены исключить зверя 
из региональной Красной книги и начать регу-
лировать популяцию. 

Как отметили на совещании Росохотрыбо-
ловсоюза, есть несколько факторов, которые 
мешают борьбе с возросшей популяцией. Во-
первых, не осваиваются квоты охотниками на 
добычу медведей из-за высокой стоимости 

лицензии, сложности охоты и низкого спроса на 
медвежьи субпродукты. Во-вторых, нет четкого 
механизма, когда можно признать дикое живот-
ное объектом повышенной опасности и, соот-
ветственно, предупредить нанесение им ущер-
ба при заходе в поселок. Законодательство так 
устроено, что пока зверь на кого-то не напал, 
причин для его «регулирования» нет. В-третьих, 
поведение людей. Есть зооактивисты, которые 
выступают против любой охоты на медведей. 
Есть «сердобольные» граждане, которые при 
встрече с бурыми решают их подкормить, чего 
нельзя делать ни в коем случае. 

С чем связано такое увеличение популяции 
медведей и как в законодательных рамках 
справляться с этой проблемой, «МК» обсудил 
с заместителем президента «Росохотры-
боловсоюза» Андреем Сицко:

— Популяция действительно выросла. 
Для этого есть множество причин. В том числе, 
наверное, из-за того, что в целом на медведя 
стали меньше охотиться. Старое поколение 
охотников перестает охотиться, в том числе 

по бюрократическим причинам. Продлевать 
разрешение на оружие стало намного слож-
нее, требования медицинские ужесточились. 
А кто будет учить молодых охотников? Охота 
на медведей — дело очень сложное, опасное. 
Нужен опыт, выдержка и хладнокровие. Да и в 
тайге стало меньше людей. Раньше порядка 
10 тысяч промысловых охотников каждый год 
выходили на охоту, многие из них добывали 
медведей. Присутствие человека с оружием 
в лесу держало медведя в напряжении. 

Сейчас медведи в определенной мере 
поняли, что около человека можно поживиться, 
найти пропитание вблизи дорог, населенных 
пунктов. Медведь совершенно спокойно прихо-
дит к человеку, находит там корм — это гораздо 
проще, чем рыть какие-то там муравейники. 
Комплекс этих причин влияет. 

— А с чем связаны участившиеся слу-
чаи агрессии? 

— Участившиеся случаи агрессии связа-
ны, скорее всего, с тем, что медведи стали 
больше сталкиваться с людьми. Допустим, 40 

лет назад случаев нападения на людей было, 
на мой взгляд, намного меньше, потому что 
медведи реже заходили в поселки. Сейчас 
в камчатских поселках с легкостью можно 
встретить медведя, а раньше это было не-
возможно. Да и люди не до конца понимают, 
что медведи — опасные животные и не надо 
их кормить, фотографироваться на их фоне. 
Не нужно думать, если вы хотите погладить 
медведя, что он поймет ваши намерения. 

— Как человек может решить про-
блему с увеличением популяции 
медведей? 

— Что с этим делать — тоже достаточно 
сложный вопрос. Нужно популяризировать 
охоту на медведей, объяснять людям, что не 
нужно оставлять пищу в лесу. Тем же тури-
стам говорить, что не надо оставлять вообще 
никаких пищевых отходов, потому что придут 
не птички, а медведь, лисица или шакал. 

Даже если отойти от охоты на медведей, 
то вынужденный отстрел медведя в случаях, 
когда он представляет опасность для сель-
хозживотных или человека, стал намного 
более бюрократизированным процессом. 
Я на «круглом столе» говорил, что я, будучи 
охотоведом старой школы, имею большой 
опыт работы еще в советский период. Тогда, 
если какой-то медведь начинал вредить со-
вхозу, драть домашний скот, вопрос решался 
очень просто. Звонит зоотехник, говорит, 
что у нас проблемы, там ходит медведь, и 
тогда мы просто срочно выезжали, отстре-
ливали медведя и писали акт вынужденного 
отстрела.

Сейчас нужно по специальному приказу 
Минприроды России сначала принять реше-
ние на уровне субъекта РФ о том, что этого 

медведя нужно отстрелять, потом получить 
разрешение, и на все это дело давалось всего 
3 дня. Только недавно внесли изменения в при-
каз и увеличили срок этого отстрела. То есть 
процедура очень сложная, и вдобавок ко всему 
не всегда понятно, в каком случае медведь 
представляет опасность. Если медведь идет 
по селу, то это угроза жизни или нет? Что с 
этим делать? То есть нужно сделать процесс 
регулирования численности более простым 
и понятным. Четко прописать критерии, когда 
медведь может быть отстрелян, если он заходит 
в населенные пункты.

Еще один момент. В Центральной России 
есть регионы, в которых медведь занесен в 

Красную книгу, например Московская об-
ласть, Владимирская область, Калужская 
область. Из-за нашумевшего случая в Ка-
лужской области, как нам рассказал пред-
ставитель уполномоченного органа, они при-
няли решение все-таки вывести медведя из 
Красной книги для того, чтобы можно было 
хотя бы проводить регулирование числен-
ности. Потому что с краснокнижным видом 
— это дополнительная проблема. Занесение 
медведя в Красную книгу в центральных об-
ластях — это в целом необязательная про-
цедура, потому что медведю тут ничего не 
угрожает. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Веганы предпочитают только раститель-
ную пищу, исключают из рациона мясо, рыбу, 
молоко, сыры, яйца, мед и другие продукты 
животного происхождения. Они не сомнева-
ются, что своим образом жизни они спасают 
животных от их эксплуатации человеком. 

Самые популярные продукты у сидельцев-
веганов: соевое мясо, пшеничная копченая 
колбаса, тофу, орехи, сухофрукты, протеиновые 
батончики, сладости, приправы. О таком меню 
в колониях остается только мечтать. И тогда на 
помощь приходят волонтеры.

— На протяжении нескольких лет мы по-
могаем веганам-арестантам с продуктами, 
— рассказывает активист движения Марина. 
— Ведь такие люди словно невидимки для 
системы. Когда попадают за решетку, то им 

там, по сути, есть нечего. Слышала, что право-
защитники обозначили проблему веганско-
вегетарианского питания в тюрьмах, но никаких 
подвижек нет. 

— Сотрудники колоний интересуются 
пищевыми предпочтениями сидельцев? 

— Я не знаю, спрашивают они об этом си-
дельцев или нет, но сотрудники точно в курсе, 
что в их учреждении находится веган. Они же 
видят, как они питаются. Например, при получе-
нии пайки веганы берут только гарнир, от мяса 
отказываются. Если гарнир перемешан с мясной 
продукцией, то вообще ничего не берут.

Своим опекаемым, которые отбывают срок 
в колонии, волонтеры раз в месяц собирают по-
сылку. Если человек сидит на строгом режиме, 
то передачка положена реже. 

— К нам за консультацией обращаются 
родственники заключенных, которые не пони-
мают, что приносить близким-веганам. Многие 
не представляют, что такое веганское питание. 
Мы погружаем людей в тему. У одного нашего 
подопечного не было родственников. Когда он 
попал в СИЗО, то сильно переживал в плане еды. 
Каким-то образом передал записку знакомому. 
Тот рассказал жене, она донесла информацию 
до активистов. 

— Как сокамерники относятся к соседям 
с таким мировоззрением? 

— Негатива нет. К веганам даже прояв-
ляют интерес. Наша подопечная, пока нахо-
дилась в СИЗО, подсадила свою соседку на 
веганство. 

— Часто веганы отказываются от сво-
их принципов и соглашаются есть что 
дают?

— Одной девушке мы долго не могли 
передать посылку, ей пришлось есть сыр и 
майонез. Когда проблема разрешилась, она 
вернулась к веганству. Но есть такие, кого 
не сломить. Некоторые ограничивают себя 

в еде, сидят на орехах, кото-
рые продаются в местном 
магазине. Отказываются 
веганить те, кто отбывает 
срок на строгом режиме. 
Им положены посылки 
раз в полгода, тут уж не 
до веганства. 

На форумах можно 
найти отзывы бывших 
заключенных, которые 
придерживались веган-
ской диеты. Большин-
ство из них жаловались, 
что из-за недостатка 
белка чувствовали по-
стоянную слабость, 
быстро утомлялись, 

появлялись проблемы с 
кожей и ногтями, начиналась изжога. 

— Была ситуация, когда парню не передали 
растительный протеин в порошке. А добавка к 
пище веганам необходима, потому что из рас-
тительной пищи не получить витамины, того же 
белка. Он ругался с администрацией. Больше 
месяца держал голодовку. Ему пообещали вы-
полнить требования. Он вышел из голодовки. 
Но ничего не изменилось. 

— Дорого обходится веганам их 
диета?

— Прилично. Это еще одна причина, по 
которой веганы-сидельцы могут отойти от своих 
принципов. 20-килограммовая посылка с ве-
ганскими продуктами стоит примерно 10–15 
тысяч рублей. К тому же не так просто передать 
многие продукты. Например, неохотно берут 
овощи и фрукты. Счастье, если удается пере-
дать помидоры, огурцы. Но чаще мы отправляем 
сухофрукты: курагу, вяленую вишню, манго, 

сушеную землянику, сублимированные овощи, 
из которых можно быстро «запарить» в кипятке 
супчик или добавить их в пюрешку. 

— Помимо ово-
щей и фруктов от-
браковывают и другие 
продукты, — продол-
жает Марина. — На-
пример, в одном месте 
у нас не взяли веганскую 
колбасу, потому что подума-
ли, что она испортится. Но эта 
колбаса сделана из пшеницы! Она 
не портится, как мясо! Как-то не разрешили 
передавать растительное молоко, на котором 
бы арестант мог приготовить себе какао или 
каши. Тюремную кашу он не может есть, потому 
что она на коровьем молоке. А сухое молоко 
— это не совсем то, что нужно. В некоторых 
местах запретили передавать приправы, так как 
в пакетики можно каким-то образом запаивать 
наркотик. Недавно узнала, что и цитрусы нель-
зя передавать, потому что в них можно через 
шприц залить водку. 

Так как работники тюрем в большинстве 
своем не знакомы с веганской философией, 
они и не понимают, что это такое: «Смотрят 
на соевое мясо и удивляются: мы без поня-
тия, что это, необходимо отдать на экспертизу 
СЭС, чтобы специалисты изучили состав про-
дукта. Сотрудники боятся получить нагоняй. 
Поэтому лучше откажутся брать, чем станут 
рисковать». 

Один из волонтеров рассказывал, что ему 
отказали передать растительные молочные 
продукты. «Мы даже мамочкам с детьми не 
передаем молочные продукты», — стояли на 
своем сотрудники учреждения. О том, что при 
изготовлении веганского молока используют 
растения, фсиновцы оказались не в курсе.

— А вот самый ходовой продукт в тюрьме 
— бульонные кубики. Это как местная валюта, 
покруче сигарет будет, — добавляет Марина. 

Волонтеры, которые помогают веганам, 
публикуют в соцсетях письма заключенных, из 

которых можно сделать представления 
о рационе приверженцев растительной 
пищи.

«Фунчозу («стеклянная лапша» из 
бобовых и крахмала) и спаржу отмокал 
в воде. Приготовил салат. Получился 
галимый. Запивал чаем на травках».

«Посидели отлично, попили чаем 
с протеиновыми батончиками и веган-
ским «Наполеоном». 

«Мой новогодний стол — капуста 
с кетчупом и кофе». 

«Я ем только по утрам. 
В течение дня молотый 

кофе».
Мать одного за-

ключенного пожаловалась в 
письме, что новому сока-
мернику ее сына, уточни-
ла — насильнику, никто не 
носит передачи. В итоге 
сын взял его под опеку и 
переманил на веганство. 
Теперь женщина переда-

ет двойную порцию веган-
ских продуктов.

Один из веганов поде-
лился историей про сидельца-

вегетарианца, которую услышал 
от сокамерников: «Он ел только 

лапшу б/п и подсолнечное масло из 
магазина колонии. Причем масла подсолнеч-
ного ел очень много, чуть ли не из бутылки пил. 
Добавлял его во все что только можно в огром-
ных количествах. Почти весь хлеб, который в 
столовой получал, постоянно жарил (видимо, 
раньше такая возможность была) в большом 
количестве масла. Закончилось все тем, что 
его освободили от дальнейшего отбывания 
наказания по состоянию здоровья. Его анализы 
крови стали похожи на симптомы рака крови. 
На воле он стал питаться более разнообразно. 
Состояние вернулось в норму, и диагноз «рак 
крови» не подтвердился. Но он так и остался на 
воле, потому что отменить актировку обратно 
по закону уже невозможно. Интересный при-
мер того, как отказ от мяса изменил судьбу 
человека». 

Другой веган, которого поместили в пси-
хиатрическую больницу, остался доволен 
условиями пребывания: «Никто не следит и не 
смотрит, что я ем, кроме соседей, которые были 
в шоке от моего рациона. Доставку продуктов 
передают на КПП, никто ничего не проверяет. 
В холле стоит холодильник: домашнюю еду 
можно хранить день, другие вскрытые продукты 
три дня. Каша, мюсли, кускус, снеки храню в 
комнате. Есть чайник, поэтому можно и лапшу 
заварить, и чаи гонять. Столовскую еду я почти 
не ем, кроме яблок, которые тут дают каждый 
день».

А вот как арестант описывает тюремное 
меню с учетом веганских предпочтений.

«Беру только ужин, когда гарнир кладут от-
дельно от рыбы. Это может быть гречка, пюре, 
овощное рагу, рожки, тушеный картофель, 
пшено. По понедельникам ничего не беру, так 
как в этот день на ужин всегда перемешивают 
рожки с курицей или гречку с курицей.

Обеды всегда пропускаю, там тоже все 
перемешано. Компот или кисель беру по 
потребности.

Завтраки пропускаю. Организм привык 
обходиться без завтраков. Крайне редко могу 
взять толченую кашу «Дружба». Она самая вкус-
ная, как по мне».

Волонтер добавила, что некоторые осуж-
денные приспособились обмениваться про-
дуктами: «Моя подопечная обменивает котлеты 
на гарнир». 

— В тюрьме быстро перейти на веганскую 
пищу сложно, — признался один из бывших 
сидельцев. — На завтрак дают кашу на молоке, 
которое мы не пьем. На обед всегда варят суп 
на мясе, второе все идет вперемешку — от-
делить макароны от мяса невозможно. Если 
и получится, то запах останется, от которого 
меня воротит. Если бы гречку и макароны по-
давали отдельно от продуктов животного про-
исхождения, тогда жить можно. Ужин, считаю, 
наполовину веганский, так как гарнир подают 
отдельно, рыбу отдельно. На раздаче я просил 
не класть в гречку рыбную котлету и не поливать 
гарнир подливой. Спасал ларек, где можно 
купить хлопья. Арахис заменял мне белок и 
подсолнечное масло. В основном ел отруби, 
перловку, овсянку на кипятке с хлебом. Через 
пару недель уже смотреть на эти продукты не 
мог. 

После освобождения бывшие заключенные-
веганы описывают свой быт в блогах. Один 
мужчина разоткровенничался, что за два месяца 
на веганском меню похудел на 8 кг. Питался ки-
тайской лапшой, картофельным пюре, кашами 
и орехами. Все это время у него болел живот, 
он мучился приступами изжоги, начались про-
блемы со стулом. «Вариантов два: отказаться 
от принципов либо испортить желудок продук-
тами быстрого приготовления», — подытожил 
автор.

Ирина БОБРОВА.
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ИЗ ТОФУ
БаландаБаланда

Веганство и тюрьма — вещи 
несовместимые. «Пытка голодом с 
постоянно жующими сокамерниками» 
— так описывал свое пребывание 
за решеткой мужчина, который 
признавал только растительную пищу. 
Как пережить заключение с веганской 
диетой — в материале «МК».

Вот как примерно выглядит 
веганская корзина для передачки.

✔ Соевые продукты: соевое мясо, тофу (прес-
сованный соевый творог с отсутствием соево-
го вкуса и высоким содержанием белка), темпе 
(продукт из соевых бобов), соевое молоко.
✔ Консервированные бобовые: фасоль, го-
рошек, чечевица, нут. 
✔ Семена: кунжут и тахини без 
молока (паста из кунжута), 
чиа, лен.
✔ Орехи: миндаль и бра-
зильский орех. 
✔ Пекмез (ягодный или 
плодовый сок без са-
хара) с кунжутом.

ELAVEGAN.COM
Как живут 

веганы 
в тюрьме

c 1-й стр.
«Спустя 70 лет строим новую стан-
цию на Кольцевой линии», — от-
метил, комментируя ход строи-
тельства, мэр столицы Сергей 

Собянин. По словам градоначальника, пеше-
ходные переходы от станции дотянутся до про-
спекта Мира. Строительство уже активно ве-
дется, причем горным, практически ручным 
способом, добавил мэр. 

Сейчас уже завершено строительство 
вспомогательных выработок, а также главного 
«подготовительного» элемента при сооружении 
станции — обходных тоннелей. Они необхо-
димы, чтобы временно пустить по ним поезда 
Кольцевой линии, пока на существующем пере-
гоне будет строиться новая станция. 

При этом так называемый задел под нее 
был сделан еще в 1950 году — при строитель-
стве перегона между «Новослободской» и «Бо-
таническим садом» (ныне «Проспект Мира») был 
специально оставлен прямой горизонтальный 
участок, в котором тоннели разнесены на стан-
дартную ширину станционного зала. Кстати, 
тогда запроектированная станция называлась 
«Площадь Коммуны» — позже рабочими на-
званиями были также «Площадь Суворова» и 
«Суворовская» (последнее из них держалось 
до начала этого года). 

Новые выходы из метро появятся, по ны-
нешним планам, на пересечении улицы Дурова 
и Олимпийского проспекта — обеспечивая лег-
кий доступ к спорткомплексу «Олимпийский», 

открытие которого после перестройки ожида-
ется в 2025 году, Театру зверей Дурова, теа-
тру «Русская песня», Екатерининскому парку 
и Московской соборной мечети. 

Общая стоимость работ, согласно при-
нятой городом Адресной инвестиционной про-
грамме, составит чуть меньше 20 млрд рублей. 
Постройка «Достоевской»-кольцевой на 20% 
разгрузит ближайшую станцию метро «Про-
спект Мира», а также единственную на данный 
момент пересадку с Кольцевой на салатовую 
линию — узел «Курская»—«Чкаловская». 

Достопримечательностью новой станции 
станет 350-метровый траволатор — горизон-
тальный эскалатор, который необходим для 
удобства пассажиров. Дело в том, что посадка 
новой станции на местности строго обуслов-
лена тем самым заделом начала 1950-х годов, 
а вот выходы будут ближе к Олимпийскому 
проспекту. 

Строительство «Достоевской»-кольцевой 
(а поначалу — «Площади Суворова» и «Суво-
ровской») — тоже в своем роде рекорд, только 
хронологический. Первые упоминания об этой 
станции на общедоступных картах подземки 
появились в начале 1990-х годов — вместе 
с проектом северного участка Люблинско-
Дмитровской линии до «Марьиной рощи». 
Однако в те годы федеральных субсидий 
на полноценное продолжение советской 
программы метростроения не хватало — 
а без поддержки федерального бюджета 

московская мэрия и подавно не могла по-
зволить себе такую роскошь. 

— Строить метро за счет города без фе-
деральной поддержки не хотели, потому что 
если бы тогда, в 90-х годах, Москва смогла 
обойтись без субсидий, их просто прекратили 
бы выделять вовсе, — рассказывал корреспон-
денту «МК» один из руководящих сотрудников 
московской метростроительной отрасли тех 
лет, участвовавший в совещаниях мэрии. 

В 2000-х годах удалось выделить сред-
ства на строительство «Достоевской» — но 
лишь радиальной, достраивать «Суворовскую» 
одновременно с ней город опять-таки не смог 
себе позволить. В 2012–2013 годах этот про-
ект, хотя и был разработан НииПИ Генплана и 
Метрогипротрансом, был «положен на полку», 
а в 2017 году даже перестал значиться в числе 
активных. Однако уже два года спустя, в 2019-м, 
было решено вновь вернуться к нему. Правда, 
сроки неоднократно «сдвигались вправо»: все 
силы стройкомплекса были брошены на БКЛ и 
другие более приоритетные проекты. Сейчас 
за основу взят уже разработанный в 2010-е 
проект — в том числе и архитектурного оформ-
ления станции. Так что, вполне возможно, она 
станет последней (предпоследними были «Са-
веловская» БКЛ и «Петровско-Разумовская» 

Люблинско-Дмитровской линии) станцией, 
оформленной в стиле рубежа 80–90-х годов. 

Возможно, благополучная судьба 
«Достоевской»-кольцевой — по крайней мере 
на текущий момент — связана с еще одной 
транспортной инициативой, уже федерального 
масштаба. «Петровско-Разумовская» — станция 
на севере Люблинско-Дмитровской линии — 
предполагается первой в черте Москвы оста-
новкой поездов перспективной ВСМ (высоко-
скоростной магистрали), которая к 2028 году 
должна связать столицу с Санкт-Петербургом. А 
значит, дополнительная связка салатовой линии 
с Кольцевой будет совсем не лишней. 

Антон РАЗМАХНИН.
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Регулярный чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги отшагал месяц своего 
187-дневного пути. Но, как и в советские 
времена, одним из самых главных и инте-
ресных поединков по-прежнему остается 
противостояние двух самых титулованных 
клубов отечественного хоккея — столичных 
ЦСКА и «Динамо». В какой бы форме, на 
каком бы месте ни находилось эти клу-
бы — к ним всегда приковано всеобщее 
внимание, и их поединки проходят ярко 
и увлекательно. Не стало исключением 
и второе в сезоне братское дерби двух 
московских команд.

«Динамо» — ЦСКА (3:4 Б)

С первого поединка двух самых побеждаю-
щих в истории отечественного хоккея команд в 
новом сезоне КХЛ прошло две недели. Тогда, 
напомним, на домашней арене армейского 
клуба победу отпраздновали хозяева льда, 
подопечные Илья Воробьева, — 3:1. За вре-
мя, прошедшее с той встречи, оба коллектива 
провели по 4–5 матчей, успев совершить не-
простой, энергозатратный выезд на Дальний 
Восток. Вернувшись домой, бело-голубые в 
минувшее воскресенье взяли верх по буллитам 
над крепким «Нефтехимиком» — 5:4, а армейцы 
в субботу уступили в другом столичном дерби 
«Спартаку» в овертайме — 2:3.

Любопытно, но и ко второй очной игре в 
этом чемпионате команды подошли на точ-
но тех же местах, что и в середине сентября. 
Красно-синие — на пятой позиции, коллектив 
Алексея Кудашова — на восьмой. Поменялось 
только место проведения. Вместо домашнего 
стадиона на бывшем ЗИЛе — ледовая арена ди-
намовцев в Петровском парке. Да и изменения 
по сравнению с предыдущим братским дерби 
наставники команд сделали минимальные. 
Главное из них коснулось вратарской линии 
ЦСКА. С первых минут место на последнем 
рубеже вместо Ивана Просветова занял мо-
лодой Дмитрий Гамзин.

У бело-голубых звено Пакетт–Уил–Гусев 
начало матч как ударное, а 13-м нападаю-
щим был заявлен канадец Максим Комтуа, не 
попадавший в основной состав «Динамо» в 
трех предыдущих, победных матчах. Однако 
25-летний чемпион мира в составе своей на-
циональной сборной появился на льду уже 
на 4-й минуте, выскочив на площадку вместо 
капитана Никиты Гусева, который получил удар 
клюшкой от одного из армейцев, с трудом до-
ехав до скамейки запасных. У динамовских 

болельщиков екнуло сердце в этот момент, 
но все обошлось.

Уже в следующей смене своей пятерки 
лидер «Динамо» вышел на площадку и помог 
своим партнерам открыть счет в этом матче. 
Олимпийский чемпион Пхенчхана вывел на 
бросок защитника Артема Кудашова, а Се-
дрик Пакетт здорово подставил клюшку, из-
менив направление полета шайбы. Гамзин был 
в этом эпизоде бессилен, и это был первый 
по-настоящему опасный момент у его ворот, 
который завершился голом.

После первой заброшенной шайбы пре-
имущество полностью перешло к хозяевам, 
которые раз за разом стали беспокоить свои-
ми атаками молодого вратаря ЦСКА и вскоре 
увеличили свое преимущество. Защитник 
Бреннан Менелл сыграл как заправский на-
падающий, первым успев на пятак на доби-
вание. 2:0 — повели динамовцы, и казалось, 
что они полностью владели инициативой и 
контролировали ход игры, однако прошло 
чуть более трех минут, как гости сократили 
свое отставание.

Вернувшийся этим летом из-за океана в 
родной клуб Дмитрий Саморуков выстрелил 
точно «в домик» Хантеру Миске. А на последней 
минуте стартового периода красно-синие на 
отложенном штрафе у хозяев сумели и вовсе 
выровнять положение. Еще один защитник 
армейского клуба Никита Охотюк по-хозяйски 
сыграл на чужом пятачке и ловко подправил 
шайбу в чужие ворота. Она во второй раз 
предательским образом проползла за линию 
между щитков американского голкипера бело-
голубых — 2:2.

Результативный первый игровой отрезок 
настраивал болельщиков, что в таком же ата-
кующем ключе команды продолжат действо-
вать и в дальнейшем. На волне своего успеха в 
конце стартового периода гости атаковали и в 
начале второй двадцатиминутки. Подопечные 
Алексея Кудашова, прижатые к своим воротам, 
вынуждены были какое-то время действовать 
вторым номером, при этом им удавалось про-
водить острые контратаки. Как только атакую-
щий запал у ЦСКА закончился, хозяевам вновь 
удалось выйти вперед.

Отличилось четвертое звено бело-голубых. 
Артем Швец-Роговой завершил быструю ком-
бинацию своих партнеров, настырно сыграв 
перед воротами гостей, в третий раз пробив 
Гамзина. Во втором периоде заслуживает вни-
мания еще один игровой момент. Никита Гусев 
в средней зоне отдал пас... точно на клюшку 
форварду соперника Прохору Полтапову, тот 
обыграл защитника, выкатился на рандеву с 
Миской, и только ценой потерянной ловушки 
динамовский вратарь сумел спасти команду 
в этом эпизоде.

В третьем периоде обе команды стали 
действовать уже более осторожно, и в такой 
позиционной борьбе удача повернулась лицом 
к армейскому клубу. Самый результативный 
игрок этого чемпионата Виталий Абрамов 
мощно, а главное, точно с ходу приложился к 
отскочившей к нему шайбе, вогнав ее точно в 
правую от себя девятку ворот «Динамо» — 3:3. 
Ничья явно не входила в планы бело-голубых, 
и во второй половине этой двадцатиминутки 
они были близки к тому, чтобы вырвать у сопер-
ника победу, но Гамзин справился с опасными 
бросками Ильенко, Комтуа и Пакетта.

На последней минуте основного времени 
гости получили отличную возможность не до-
водить дело до овертайма — четыре минуты 
штрафа получил Римашевский, однако тут же у 
ЦСКА удаление схлопотал Исхаков. Численное 
преимущество вновь возникло у армейцев в 
дополнительное время, но коллектив Ильи Во-
робьева действовал крайне осторожно, тем не 

менее имея стопроцентный момент избежать 
серии послематчевых буллитов. Окулов отлично 
на паузе убрал вратаря, но когда казалось, 
что шайбе уже некуда деваться, кроме сетки 
ворот, на ее пути неожиданно оказался конек 
защитника динамовцев Антона Сизова.

То, что красно-синие сыграли в овертайме 
крайне осторожно, ради чего пришлось где-то 
переступить через самих себя, признал по-
сле игры наставник этой команды: «Мы очень 
рады, что берем первые очки не за 60 минут, 
а в овертайме или по буллитам. Как-то не в 
основное время нам не сильно везло в этом 
сезоне (три поражения в трех матчах. — Ред.), 
поэтому немного подстраховались в овертайме 
и действовали надежно, в три защитника. Да, не 
забили 4 на 3, но довели дело до победы».

В серии штрафных бросков успех ЦСКА 
принесли точные попытки Абрамова и Окулова. 
Армейцы во второй раз побеждают в братском 
дерби и вновь возвращают себе третью по-
зицию на «Западе».

На вершине

Лидерство же в этой конференции по-
прежнему единолично удерживает ярославский 
«Локомотив». Во вторник коллектив Игоря Ники-
тина встречался в гостях с занимающим верх-
нюю строчку на «Востоке» «Автомобилистом». 
Этот поединок больше походил на седьмой, ре-
шающий поединок финальной серии плей-офф, 
чем на игру регулярного чемпионата, пусть и 

за общее первенство в сводной таблице КХЛ. 
Его судьбу решил единственный точный бросок, 
который в овертайме совершил опытнейший 
Александр Радулов. Для 38-летнего нападаю-
щего этот гол стал 250-м в его российской 
карьере, и он стал пятым игроком в истории 
лиги, кому покорился этот рубеж.

Ближайшим преследователем ярослав-
ской дружины на «Западе» остается столичный 
«Спартак», который накануне допустил осечку в 
домашнем матче с «Трактором» (2:3 Б). Мощный 
рывок из шести побед подряд, совершенный 
казанским «Ак Барсом» в конце сентября, под-
нял этот коллектив на самый верх Восточной 
конференции. По потерянным очкам подо-
печные Анвара Гатиятулина опережают всех, в 
том числе и «Автомобилист». Впрочем, борьба 
за первую позицию на «Востоке» идет крайне 
упорная. В группе лидеров помимо Казани 
и Екатеринбурга еще как минимум клубы из 
Челябинска, Уфы и Новосибирска.

На дне

Виктории в Санкт-Петербурге и Уфе, одер-
жанные китайским «Куньлунем» в последних 
матчах, несколько поправили дела этой коман-
ды в турнирной таблице. Коллектив Михаила 
Кравца приблизился к первой восьмерке и 
дышит в спину московскому «Динамо». Дела 
у «Витязя» и ХК «Сочи» как шли ни шатко ни 
валко, так и продолжают идти, хотя черноморцы 
и выиграли во вторник у «Северстали» — 1:0. 
Эти ледовые дружины по-прежнему находят-
ся в подвале на «Западе», как и «Барыс» на 
«Востоке».

Единственный представитель Казахстана 
в КХЛ первым по ходу этого сезона сменил 
тренера. Вместо Дэвида Немировски у руля 
команды встал российский специалист, 54-
летний Вячеслав Буцаев. Разгром, который 
учинило астанинцам «Торпедо» в последнем 
матче (1:10), наглядно продемонстрировал, 
какие огромные проблемы есть у «Барыса»! 
И в одночасье олимпийскому чемпиону 1992 
года их не решить. Корни плохой игры кроются 
гораздо глубже, и на их исправление уйдет 
много времени. Скорее всего, в этом сезоне 
их не решить.

Очевидная угроза отставки висит также и 
над наставниками «Амура» и «Лады» Андреем 
Мартемьяновым и Олегом Браташом, чьи кол-
лективы в начале сезона действуют не слишком 
удачно, все дальше и дальше удаляясь от зоны 
плей-офф.

Павел САВЧИК.

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 3.10.2024
1 USD — 94,5054; 
1 EURO — 104,4481.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Есенин (1895–1925) — поэт, 
классик
Александр Рогожкин (1949–2021) — ки-
норежиссер и сценарист, народный артист 
РФ
Вадим Самойлов (1964) — певец, гитарист, 
автор песен, бывший участник и продюсер 
рок-группы «Агата Кристи»
Гвен Стефани (1969) — певица и ав-
тор песен, солистка No Doubt, модельер, 
актриса
Сергей Таратута (1957) — поэт, прозаик, 
актер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7...9°, 
днем 21…23°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-восточный, южный, 4–9 
м/c.
Восход Солнца — 6.36, заход Солнца — 
17.58, долгота дня — 11.22.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день трезвости и борьбы с 
алкоголизмом
День ОМОН в России
Всемирный день 
грибника
1649 г. — русский Земский собор принял 

Соборное уложение, основной закон Рос-
сийской империи до XIX века
1654 г. — польско-литовский гарнизон осаж-
денного Смоленска сдал город русским
1924 г. — вышел первый номер «Учитель-
ской газеты» 
1929 г. — Великобритания и СССР восста-
новили дипотношения
1968 г. — состоялся первый полет маги-
стрального пассажирского трехдвигатель-
ного самолета «Ту-154», созданного в ОКБ 
А.Н.Туполева. Экипаж Ю.В.Сухова
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каннибализм для ци-
вилизованного общества. 4. Заносчивость 
высокомерного аристократа. 10. Коллектив, 
подыгрывающий оперной диве. 11. Компьютер в 
сумке студента. 13. Хата русского крестьянина. 
14. Представительство турфирмы в Интернете. 
15. Отопительный прибор, «берегущий» кисло-
род. 16. «Язвительный» чудо-зверь Австралии. 
18. Третейский судья на футбольном поле. 20. 
Надрывные всхлипы истерички. 22. Молодуха, 
которую наставляет свекровь. 23. Напитки «с 
градусом» в ассортименте у бармена. 24. Пыль-
ный тесный чулан под лестницей. 27. Аксиома 
в рамках научной теории. 30. Сверкающая об-
становка царского дворца. 32. Граница самых 
смелых желаний. 34. Материал посылочного 
ящика в СССР. 35. Зимние Игры, что бывают 
раз в четыре года. 36. «Караван» подвод в хво-
сте дивизии. 38. Осадки, побившие рассаду на 
грядках. 39. Лекарь, приглашенный к больной 
савраске. 40. «Бюро» колхозных счетоводов. 
41. Мальчик-слуга в черкеске при барине. 42. 
«Белила» в тарелке с борщом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Единица «шумности» сосед-
ской вечеринки. 2. Краска в палитре октябрьско-
го пейзажа. 3. Рыба с очень вкусной жирной пе-
ченью. 5. Лес и речка, «позирующие» художнику. 
6. Бревно, опиленное или обтесанное на четыре 
грани. 7. Артиллерийское орудие с коротким 
стволом для навесной стрельбы, предназна-
ченное обычно для разрушения особо прочных 
оборонительных сооружений. 8. Электросеть в 
квартире. 9. «Земноводная» змея из удавов. 10. 
Звериная «наружность» оборотня. 12. Уставная 
сумма «на счету» организации. 17. Вторжение 
неприятеля в страну. 19. Освобождение фуры 
от коробок. 20. Фотокорректор, поправляющий 
снимок. 21. Вместилище для жидких и сыпучих 
тел. 25. Маленький сынуля царя зверей. 26. 
Комплект одежды, состоящий из нескольких 
дополняющих друг друга предметов. 27. Сто-
личная мечта лимитчика. 28. Школьный урок, 
где решают уравнения. 29. Получатель скидки 
за мегапартии товаров. 31. Рыба, созвучная 
итальянскому острову. 33. Убежище, где от-
леживается раненый хищник. 34. Призрачный 
силуэт в окне старинного замка. 37. Удобрение 
с пепелища для посадки картошки. 38. «Пик» 
«Шахматной горы» в Петергофе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тревога. 4. Опахало. 10. Респект. 11. Ростбиф. 13. Клад. 14. 
Пена. 15. Резервуар. 16. Абсурд. 18. Яблоко. 20. Джейран. 22. Контроль. 23. Акваланг. 
24. Первенец. 27. Деспотия. 30. Корабль. 32. Тройка. 34. Знание. 35. Нарушение. 36. 
Лыко. 38. Сноб. 39. Артерия. 40. Куранты. 41. Крахмал. 42. Манжета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трактат. 2. Вред. 3. Гепард. 5. Потеря. 6. Хрип. 7. Охламон. 8. От-
тепель. 9. Проверка. 10. Рабство. 12. Феномен. 17. Ростовщик. 19. Библиоман. 20. 
Двойник. 21. Новость. 25. Ермолка. 26. Циркуляр. 27. Дубленка. 28. Именины. 29. 
Столбик. 31. Щербина. 33. Анкета. 34. Зевака. 37. Орех. 38. Стаж.

ОАО «Московская газетная типография»
на постоянную работу

ТРЕБУЮТСЯ:

Условия:
• оформление в полном соответствии 
 с ТК РФ
• конкурентная заработная плата 
 (выплаты 2 раза в месяц)
• оплачиваемые отпуска 
 и больничные листы
• доплата за ночное рабочее время
• офис в центре города около метро 
 в комфортном помещении

ВНИМАНИЕ! При заключении контракта на 
службу в ВС МО РФ и уходе добровольцем 
на СВО за вами сохраняется место работы, 
все социально-трудовые гарантии и права, 
а также выплачивается разовая премия в 
размере месячного оклада.

■ печатники
■ операторы
■ машинисты
■ слесари

■ мастера-электрики
■ лифтеры
■ грузчики
■ подсобные рабочие

Рассматриваем кандидатов 
без опыта работы.

Контакты:
Тел.: 8 (499) 259-73-89, 

e-mail: balikhina@mosgt.ru

С 4 ПО 14 ОКТЯБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»
4 октября с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
4 октября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день начала декады подписки 
вы можете не только выгодно подписаться на «МК», 
но и получить приглашение в кино, театр или один 
из наших фирменный призов. Подробности по 
телефону редакции 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 октября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
5 октября с 10.00 до 14.30
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь, на стоянке

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайди-
те на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте 
дальнейшим инструкциям для онлайн-оплаты банковской 
картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80 РЕ
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В Московском политехническом универ-
ситете открылся вернисаж современной 
художницы Евгении Лясниковой «Искус-
ство в глазах смотрящего». С необычной 
живописью познакомился корреспондент 
«МК». 

В здании Московского политеха на 
третьем этаже располагается выставочное 
пространство «Арт Политех», где регуляр-
но организовывают экспозиции. На этот раз 
здесь представили ряд работ московской 
художницы-реалистки Евгении Лясниковой. 
Среди звездных гостей открытия выставки 
был Михаил Барщевский. 

Условно экспозицию можно разделить 
на две части: работы, выполненные в технике 
холст в холсте, и произведения с элементами 
сюрреализма. Но обо всем по порядку. Возле 
каждого полотна стоит остановиться и по-
думать не торопясь — эти картины не терпят 
торопыг! Тем, кто кропотливо рассмотрит 
каждую деталь, произведение откроет свое 
целое, расскажет свою историю. Перед нами 
картины-рассказы, но рассказ не с помощью 
слова, а с помощью метафорического 
изображения. Кому особенно повезет, 
с тем картина вступит во внутренний 
диалог. А точнее сказать, в диалог 
душ художника и зрителя. 
Пока собираются гости 
открытия выставки, от-
правляемся рассматри-
вать и расчувствовать. 

Главный герой выстав-
ки — человеческий глаз. И 
как орган зрения и воспри-
ятия, и как зеркало души, 
и как третий глаз, которым 
чувствуем. 

— В наш век человек ловко 
мимикрирует. Мы не знаем, что 
у него внутри, пока не развернем 

его сущность через глаза, — комментирует 
сама художница. 

В центре внимания глаз — проблемы со-
временного человека. Вот невеста в белом 
платье, из-под которого вместо ног торчат… 
волосатые копыта. Вот бабушка, в глазах ко-
торой детство, откуда мы все родом, но ее 
детство пришлось на войну, и эту боль героиня 
полотна, очевидно, пронесла сквозь все годы. 
Кстати, работы выполнены в технике холст в 
холсте, или двойной холст, которая позволяет 
развернуть на картине целую философскую 
концепцию того, что скрыто от глаз как от орга-
на зрения. Стоит копнуть чуть глубже, заглянуть 
за холст — увидишь второй слой. Здесь выра-
жение «человек с двойным дном» приобретает 
совсем иное значение — речь не о двуличии 
человека, а о том, что скрывает его душа. А 
художник с двойным холстом — тот, кто раз-
ворачивает человеческую боль слой за слоем. 
— Евгения, какая боль стоит за каждой 
картиной? Это ваши личные истории?

— Моих личных историй здесь нет. Я вни-
каю в проблемы людей, заглядываю внутрь 

души человеческой и отражаю увиден-
ное на холсте. Не хочется легких смыс-
лов, не ищу легких путей. И поэтому 
иду от человеческой острой боли. 

— Вы эмпат? Или это шестое 
чувство?

— Да, эмпат и ощущаю чужую 
боль. Когда я остаюсь одна, как 
художник погружаюсь в картину 
и плачу красками. И оставляю в 
картинах всю свою энергию. Мне 
хочется много донести. Глубокое, 
но глобальное. 

— Какая боль волнует 
больше всего? 

— Отцов и детей, взрос-
лых и детей. Сложная и мно-
гогранная тема. Родители 

сегодня часто заняты своими делами, а дети 
живут своей жизнью, предоставлены сами 
себе. Непонятно, в какое русло выйдет эта 
сложная тема. Современный мир портит: 
деградация, гаджеты, дети ленятся. У них с 
детства психологические травмы… А хочется 
другого. В этой теме много глубинных про-
блем, если вникнуть в нее. Кому-то многое в 
отношениях отцов и детей покажется мелочью, 
но это не совсем так. Все раскрывается в за-
висимости от глаз смотрящего. 

Идем во вторую часть экспозиции, сюр-
реалистичную. Сама художница признается, 
что ей ближе реалистическое русло, но тем не 
менее перчинкой этой выставки стали рабо-
ты, напоминающие труды Магритта. Однако 
здесь акцент сделан на социальные пробле-
мы современности. Взять хотя бы картину 
«БюстГлазер» — многие девушки узнают в 
полотне метафору «какие красивые глаза». А 
что чувствует сама девушка при этом — легко 
читается по взгляду героини картины. 

Разговор двух юных посетительниц у по-
лотна «Невеста»: 

— Смотри, если ты посмотришь только 
на ее лицо, то уже в глазах читается, что она 
стервочка!

— А я вижу боль в ее глазах. Видимо, 
замуж не по любви выходит и хочет копытом 
пнуть жениха. 

— Ну не знаю… Мне кажется, что невеста 
эта непростая по характеру. А жениха пожа-
леть надо, ему досталась такая дьяволица 
под видом ангела… 

Вот оно, искусство в глазах смотрящего 
— каждому картина расскажет персональ-
ную историю и, возможно, откроет глаза и 
на самого себя. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

— Доктор, а если я выпью сто грамм, у 
меня сосуды расширятся?
— Да, расширятся.
— Значит, снизится давление?
— Да, снизится.
— Вот, значит, какое мне нужно 
лекарство!
— Да, но после сосуды все равно 
сузятся!
— Не волнуйтесь доктор, этого я уже не 
допущу!

— Какую максимальную скидку вы можете 
мне предложить?

— 100%. Вы ничего не платите, мы ничего 
не делаем.

— Нам бы нужно организовать встречу 
одноклассников!
— А зачем?
— Ну как зачем? Пообщаемся, узнаем, кто 
как живет, кто чего достиг...
— Да уймись ты! Все уже слышали о твоей 
новой тачке!

— Ну что, решил шкуру свою спасать?
— Док тор, а вы действительно 
дерматолог?

— Сынок, ты почистил зубки?
— Мама, мне уже тридцать лет!
— И что? Теперь не надо чистить зубки?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ХОЛСТ В ХОЛСТЕ И ЧТО ЗА НИМ
(Сюр)реалистическая выставка как сборник 
метафорических рассказов

се о ас о за с о е а

Михаил Барщевский 
и художница Евгения 
Лясникова.

Евгения 
Лясникова. 
«Взгляд в 
детство».

ЦСКА сыграл осторожно, но второй раз победил 
в братском дерби «Динамо»

Армеицы бить умеют
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«Динамо» — ЦСКА.

Александр Радулов (в центре) 
идет за своим 250-м голом.
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